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Pues vaya polémica que se ha 
generado tras el anuncio de que el 
alcalde de Tepic, doctor Leopoldo 
Domínguez González pediría licencia 
para separarse del cargo que, 
según se dice, lo hace para buscar 
la gubernatura del estado en las 
próximas elecciones del año entrante. 
Desde luego que este aviso polarizó 
a buena parte de la población, pero 
sobre todo en la clase política y desde 
luego no han faltado defensores y 
detractores.
Obviamente que está en todo su 
derecho el doctor Domínguez González 
de aspirar ir más allá en un cargo 
político; sin embargo, lo malo es que 
está dejando varias obras inconclusas, 
sobre todo en las cercanías del 
Centro Histórico, como es lo que fue 
el Jardín de la Música y que hoy luce 
destrozado y sin visos de que en un 
corto plaza se devuelva ese espacio 
a los tepiqueños. 
Y sí que luce mal este espacio que 
da la impresión de estar en completo 
abandono, y sí que representa un 
riesgo para quien se atreva a pasar 
por ahí en horas de la noche, porque 
por un lado está el llamado Mercado 
Manuel Z. Larios que parece boca de 
lobo, así que ni para dónde se haga 
un transeúnte que pretende pasar por 
la avenida México entre la Victoria 
y Proyecto, ya sea de sur a norte o 
viceversa, porque claramente se ve 
que ese espacio no presta seguridad 
alguna; pero bueno, a ver si ya pronto 
se restablece al servicio dicha plaza 
de la Música y se le pone alumbrado 
público a dicho mercado.
Pero no nada más es la Plaza de 
la Música la que dejó tirada don 
Leopoldo Domínguez, sino ahora 
con el anuncio de su licencia han 
salido a relucir también las obras 
mal hechas en el supuesto boulevard 
Tepic-Bellavista, ya no digamos los 
señalamientos respecto a la falta 
de agua, el amontonamiento de 
la basura, así como los infaltables 
baches y desde luego, el alumbrado 
público en donde resaltan las nuevas 
luminarias ya  fundidas o apagadas, 
pero sin luz que dar.
Es obvio que la mayoría de los 
detractores del doctor Polo Domínguez 
solamente pondrán énfasis en lo 
inconcluso y promesas no cumplidas 
omitiendo lo que haya hecho en 
beneficio de la ciudadanía; todo, 
con tal de descarrilarlo en su nueva 
aspiración política, que no es poca 
cosa. Sin embargo, ¿cómo es posible 
que no haya hecho un análisis de 

conciencia antes de dar el anuncio de 
que pediría licencia para separarse 
del Edil? El pretender saltas de la 
presidencia municipal a la gubernatura 
del estado es un brinco mucho 
muy difícil; si bien no imposible, 
porque ya está comprobado que sí 
se puede, sí es muy complicado y 
más por tanto tirador que hay con 
la misma aspiración, y obviamente, 
por los golpes bajos, fuego amigo 
y los entretelones que encierra el 
juego político en donde posiblemente 
Domínguez González llegue a ver 
que aún no era su tiempo o porque 
no cuenta ni contará con todo ese 
aparato que maneja el PRI en cuestión 
electoral afianzado por su voto duro 
que lo ha caracterizado siempre y 
que como quedó visto, sí ayudó a 
dos presidentes municipales saltar 
de ese cargo a la gubernatura; pero 
para quien no cuente con un respaldo 
similar, sí que será completamente 
duro tratar de escalar esta montaña; 
y más porque probablemente parte 
de sus mismos correligionarios y los 
inconformes en caso de que llegara a 
ser el ungido, lo van a estar agarrando 
de los pies para que no pueda subir 
en las preferencias de la población.
Una población que mucha de ella no 
está conforme con el actuar de don 
Polo, y los que ni les va ni les viene, tal 
vez se dejen llevar por la finta mediática 
de que la administración municipal 
del doctor Domínguez González 
pasó sin pena ni gloria, nadando de a 
muertito esperando los tiempos para 
que llegara este precisamente: pedir 
licencia al cargo para seguir más allá 
sacrificándose por el pueblo nayarita; 
a la mejor inspirado en los dos últimos 
gobernadores de la entidad que 
después de haber sido presidentes 
municipales, posteriormente se alzaron 
con la gubernatura; sin embargo, la 
situación de don Polo, claramente que 
no es la misma. Porque ¿qué tal si 
sus impulsores lo dejan colgado de 
la brocha por tantos señalamientos 
en su contra y que por lo mismo vean 
que no levanta en las preferencias 
del electorado? 
laro que los ataques mediáticos 
y de lengua pueden llegar a ser 
contraproducentes para quien los 
emite, porque podrían despertar en la 
población una especie de lástima hacia 
quien es atacado inmisericordemente 
y el resultado sea otro muy contrario 
al esperado. 
Pero bueno, al menos parece ser que 
el primer paso ya está dado por el 
doctor Domínguez González.

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

El primer paso ya está dado
Desde la semana pasada y en el 
curso de esta los 20 presidentes 
municipales rinden cuentas de su 
administración en su segundo año 
de gobierno.
En las circunstancias económicas 
por la que atraviesa nuestro país 
y en la entidad serán de poca 
relevancia en virtud de que gran 
parte del erario municipal es 
destinado básicamente a pagos de 
nóminas y gasto corriente. Salvo 
algunos municipios que recaudan 
mayores ingresos propios y que han 
sido beneficiados por la inversión 
pública estatal y federal podrá 
presumir con sombrero ajeno obra 
pública de gran relevancia como 
lo son en los municipios de Tepic, 
Bahía de Banderas, Compostela, 
Santiago Ixcuintla, Santa María 
del Oro, Ixtlán del Rio y Xalisco.
Lo trascendente de esos informes 
del  gobierno munic ipal  es sí 
serán creíbles ante los ojos de 
los ciudadanos pues existe la 
percepción de que en la mayoría de 
ellos los presidentes municipales no 
han administrado con honestidad y 
transparencia los recursos públicos 
y muchos de ellos los vienen 
desviando para promocionarse a 
otro puesto de elección popular.
Según el titular del Órgano de 
Fiscalización Superior de Nayarit, 
Roy Rubio Salazar desde la semana 
pasada envió a la Fiscalía General del 
Estado expedientes de una treintena 
de funcionarios municipales y 
estata les señalándolos como 
presuntos responsables de desvío 
de recursos públicos. Hasta hoy 
se desconoce el nombre de los 
funcionarios en cuestión y se 
espera que de comprobarse estos 
ilícitos se les castigue de acuerdo 
a la Ley y que no vayan a quedar 
impunes como en anter iores 
administraciones municipales y 
estatales.
Por otro lado el  buen o mal 
desempeño de los presidentes 
municipales impactará positiva 
o negativamente en los partidos 
políticos que lo llevaron al poder. 
Más allá de lo que haya realizado el 
Poder Ejecutivo Estatal en cada uno 
de los municipios el voto de castigo 
será el mejor referente para calificar 
a las actuales administraciones 
municipales…
Hoy se dictaminará la legalización 
del matrimonio igualitario.-Este día 
la comisión de la cámara baja del 

Congreso de la Unión dictaminará  
sí se aprueba o no la Reforma 
Constitucional que legalizará el 
matrimonio de una pareja del 
mismo sexo.
De acuerdo a las declaraciones 
que hiciera en días pasados el 
presidente de esta comisión, el 
Dip. Guadalupe Acosta Naranjo 
el mencionado dictamen está 
sustentado en los mismos términos 
de la iniciativa que presentó el 
presidente Enrique Peña Nieto. 
Recalcó el legislador nayarita que 
ningún punto y ninguna coma se le 
quitó a la mencionada iniciativa de 
Reforma Constitucional, por lo que 
espera que la bancada priísta apoye 
el dictamen correspondiente para 
luego subirla para su aprobación 
en el pleno de la Cámara de 
Diputados.
El diputado Acosta Naranjo exhortó 
a los integrantes de la mencionada 
comisión que no se dejen presionar 
por la jerarquía católica y los 
grupos ultraconservadores. Lo 
que se busca –añadió- es darle 
consecución a una resolución de 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) en la cual ordenó 
que en el cualquier juzgado del 
orden civil en el país se respete el 
derecho de una pareja del mismo 
sexo a contraer matrimonio y a la 
adopción de niños en orfandad. 
Nayarit es uno de los pocos estados 
de la república en el que el Congreso 
del Estado legalizó ese derecho 
humano a la comunidad gay.
Es un gran reto el que enfrentará 
el diputado Acosta Naranjo para 
sacar adelante la mencionada 
Reforma Constitucional, sobre todo 
cuando está a un año de que haya 
elecciones en tres entidades de la 
república. El voto de la bancada 
priísta será decisivo; esperemos 
que no lo manden a la congeladora 
por cuestiones de pragmatismo 
electoral...
Otra vez “layín”.-El próximo 12 de 
noviembre el alcalde de San Blas 
Hilario Ramírez Villanueva “layín” 
echará la casa por la ventana en 
su segundo informe de gobierno.
El Edil samblaseño aspirante a la 
gubernatura de Nayarit por la vía 
independiente a girado invitaciones 
por todos lados para que asistan a la 
celebración de su segundo informe 
con taquito, ruidito y traguito. Para 
ello contrató al famoso grupo Los 
Tigres del Norte.

De que informarán los alcaldes

ONjEtURAsC
Francisco Cruz Angulo
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Dejó en claro que, “solo 
queda pendiente le tema 
del SAT, esperando que 
breve se solucione, ya que 
la falta de timbrado genera 
muchos problemas al interior 
de la Universidad, por ello 
estamos buscando que nos 
eche la mano la Secretaría 
de Hacienda para disminuir 
la deuda, no del capital, sino 
de multas e intereses que 
nos vemos obligados a pagar, 
por lo que de la deuda, que 
asciende a 313 millones de 
pesos, esperamos una buena 
disminución y un plazo para 
pagar a 36 meses y con 
eso podríamos ponernos 
al corriente pagando lo que 
resulte cada mes. Dado 
que los y las estudiantes 
universitarias requieren de 
equipamiento en sus aulas, 
recibimos con agrado la 
noticia de que la diputada 
federal Jazmín Bugarín 
Serrano ha bajado más de 
14 millones de pesos para 
rehabilitación y equipamiento 
de alrededor de 85 aulas de 
educación media superior 
y de campus universitario 
en varios municipios”.

Para infraestructura llegan a la 
Universidad más de 14 mdp: Peña González

Enfrentados en juicio: las muchas canas y un bastón por la vejez…
Por Oscar Verdín Camacho 

Por  un lado e l  señor  Juan 
como imputado, como presunto 
responsable de un delito de despojo 
y rondando los 80 años y con el 
cabello prácticamente todo blanco. 
En una silla al costado derecho de 
su defensor, era evidente que le 
cohibía hablar ante el micrófono: 
sonreía, hablaba bajito. No quería 
acercarse al aparato.
Del otro lado la señora Ángeles, 
aparentemente unos años menor y 
quien en el expediente 1120/2016 
aparece como víctima. Ella ubicada 
junto a un asesor y dos agentes 
del Ministerio Público.
Algunos ocho metros uno del otro 
en la sala oral, pero con montón de 
tiempo conociéndose: más de 50 
años en que contrajeron matrimonio 
religioso, pero nunca en lo civil. 

Trasciende que hay cinco hijos.
Y ahora se presenta un lío: ella lo 
denunció por despojo, mientras 
que a favor del anciano se dice 
Ángeles dejó el hogar hace muchos 
años para irse a Estados Unidos. 
Pero un día del 2014 regresó y le 
pidió un espacio a Juan. Ocupó 
un cuarto en la finca, aunque ya 
distanciados. Y con el t iempo 
prosperó la denuncia penal. Ahora 
ella lo quiere fuera.
Qué hacer con un asunto en que, 
se comenta, la señora Ángeles 
vive con una vecina. Y qué hacer 
con el señor Juan que no tendría 
otro lugar para vivir.
El juez Rodrigo Benítez Pérez 
fue desmenuzando el asunto: no 
concedería la petición ministerial 
para que el anciano se presente a 
firmar periódicamente; no encuentra 

riesgo de un intento de fuga. 
Tampoco encontraba idóneo, de 
momento, que la señora Ángeles 
regresara al domicilio si el anciano 
está en la misma vulnerabilidad: 
no tiene a donde ir.
Y añadió como ejemplo que en casos 
en que a personas mayores de 70 
años se les dicta prisión preventiva, 
es posible el cambio de medida 
cautelar para que permanezcan 
en su domicilio.
De momento, explicó el titular 
judicial, lo procedente es prohibir 
el acercamiento de Juan con la 
ofendida para prevenir una posible 
agresión.
Sin embargo, agregó que de 
manera oficiosa pueden buscarse 
medidas acordes a la situación en 
particular, por ejemplo, que exista 
una propuesta bien definida en 

el sentido de que, si en la misma 
casa vivían los dos, regresar a ese 
escenario y delimitar los espacios 
que en todo caso ocuparían cada 
uno de ellos.
Expl icó que otra sal ida sería 
encontrar resguardo para la señora 
con un descendiente, como podría 
ser un hijo.
La propuesta, en caso se existir, 
deberá ser presentada en breve 
puesto que el próximo domingo se 
decidirá si se vincula a proceso al 
anciano, que aparentemente vive 
del apoyo económico de hermanos 
y sobrinos. 
Concluida la audiencia, cada cual 
se fue por su lado: el señor Juan 
acomodándose el pelo blanco, y 
la señora Ángeles apoyándose en 
su bastón.
Siguen casados por la iglesia.

Por Juan Carlos 
Ceballos

La diputada federal Jazmín 
Bugarín Serrano ha bajado 
más de 14 millones de 
pesos para rehabilitación y 
equipamiento de alrededor 
de 85 aulas de educación 
media superior y de campus 
universitario en varios 
municipios, informó el Rector.
“Dado que los y las 
estudiantes universitarias 
requieren de equipamiento 
en sus aulas, recibimos 
con agrado la noticia de 
que la diputada federal 
Jazmín Bugarín Serrano 
ha bajado más de 14 
millones de pesos para 
rehabilitación y equipamiento 
de alrededor de 85 aulas de 
educación media superior y 
de campus universitario en 
varios municipios”, señaló el 
Rector Jorge Ignacio Peña 
González, quien felicitó a la 
legisladora federal, “porque 
a fínales de año, conseguir 
recursos es muy complicado; 
ya que los recursos 
presupuesta les  es tán 
agotados, sin embargo por 
su incansables insistencia, 

no tendremos problemas 
con esta institución. Con 
el INFONAVIT, di jo el 
funcionario universitario, 
“la semana pasada se firmó 
un convenio y de 93 millones 
de pesos que se anunció 

era la deuda, quedó en 
52, después del convenio 
y esperamos que en breve 
venga el descongelamiento 
de las cuentas bancarias 
por esta institución para que 
todo vuelva a la normalidad”. 

* Ambos prácticamente ancianos, Juan y Ángeles se enfrentan por la posesión de una casa y resulta un tema la 
edad, acomodar el asunto sin vulnerar sus garantías.

logró tocar las puertas de 
los actores políticos que se 
convencieron de apoyarnos 
en la Secretaría de Hacienda 
mediante el Ramo 11”. 
También destacó el Rector 
de la máxima casa de 
estudios, la labor realizada 
en la Unidad de Desarrollo 
Institucional de la UAN, la 
cual es encabezada por 
el maestro Aldo Zea, “ya 
que ellos fueron quienes 
hicieron el diseño de lo que 
se necesitaba y realizaron el 
inventario de la situación que 
guardaba la infraestructura 
universitaria, por lo que 
encontraron los espacios 
que necesitaban este apoyo 
extraordinario”. 
Por lo que se refiere a la 
deuda que tiene la UAN, 
Peña González dijo que se 
reunirá en los próximos días 
con el gobernador Roberto 
Sandoval para conocer si 
tiene algún conocimiento 
nuevo sobre el tema. “Con 
el IMSS ya se resolvió el 
problema de 33 millones 
de pesos que se debía, 
quedó en 22 y por ello 
en lo que resta del 2016 
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Tepic, Nayarit.- Cielo Abierto es una 
misión católica de evangelización 
a través de la música, adoración 
y predicación, que reúne a 
cantantes adoradores de todo 
el mundo en una misma ciudad, 
con la finalidad de llevar a las 
personas ante la presencia del 
Santísimo Sacramento del Altar, 
quien es Dios mismo, vivo y real. 
La invitación es de manera gratuita 
y en esta ocasión es para Tepic, 
Nayarit el próximo sábado 12 de 
noviembre de 2016, a las 06:00 
p.m. en el Auditorio de la Gente 
donde se esperan alrededor de 
12 mil personas para alabar y 
adorar a Jesús Eucaristía.
Una semana previa al concierto 
se realizan Noches de adoración 
(NDA) en diferentes parroquias 
de la ciudad de Tepic.
Los ministerios de música que 
ofrecerán sus talentos al Señor 
son: Grupo Emmanuel y Orlando 
Elizalde de México y como nuevo 
integrante de la misión, el cantante 
y adorador, Fernando Ugarte de 
Paraguay.
En la historia de Cielo Abierto 
hemos realizado 135 conciertos 
gratuitos en los lugares más 

representativos de 65 ciudades 
de la República Mexicana y de 
12 países de América, llegando 
así a más de 1 millón 200 mil 
personas. El concierto Cielo 
Abierto cuenta con tecnología 
de última generación, diseño de 
escenarios, audio, iluminación, 
video en circuito cerrado, 
innovación en redes sociales 
y arte visual; facilitando así el 
mensaje de Dios para que llegue 
a cada uno de los asistentes. 
Cielo Abierto no solamente es 
un concierto, también es estar 
frente a Jesús Eucaristía, el 
único que puede llenar todas las 
necesidades que el mundo no 
nos puede dar. Es contemplar 
el Cielo en la Tierra. Es preparar 
a la novia (la iglesia) para el 

encuentro con el Novio (Jesús, 
dueño del Cielo) en las Bodas 
del Cordero (Apocalipsis 21). Es 
una forma de reunirnos como 
Iglesia y aprovechar los dones 
y los carismas que Dios nos dio 
para resaltar a quien nos da todo. 
Una experiencia transformadora 
donde lo único importante es el 
encuentro personal con Jesús.
La entrada es gratuita, pero para 
mejor control de la asistencia se 
requiere de boletos, los cuales 
se consiguen en las Noches de 
Adoración y en las parroquias 
de la ciudad de Tepic, desde 
el 7 al 11 de noviembre. Para 
más informes llamar al teléfono 
(311) 214 4645, al WhatsApp 
(311) 120 0835 o consultar www.
cieloabierto.com.mx 

Festejamos 125 años de la 
Diócesis de Tepic 

Concierto Cielo Abierto 

En Nayarit no se pagará 
tenencia vehicular: 

Mario Pacheco 
Por: MARIO LUNA

El Secretario de Administración 
y Finanzas del gobierno estatal, 
Mario Pacheco, ante el pleno 
de los diputados de la comisión 
de Hacienda, reunidos en la 
sala de comisiones “Venustiano 
Carranza”, informó sobre la 
propuesta de la Ley de Ingresos 
para el 2017, en donde destaca 
la derogación de la tenencia 
vehicular para este año venidero.
El funcionario estatal, detalló que 
con el no pago de la tenencia 
vehicular en el 2017, el gobierno 
estará dejando de percibir un 
monto superior a los 104 millones 
de pesos, solo por este concepto de 
impuesto, pero que es la intención 
del mandatario estatal, apoyar en 
la economía familiar, por lo que 
para este año próximo ya no se 
pague la tenencia vehicular ni 
local ni federal.
Por lo que se estarán haciendo 
algunos ajustes a otras partidas 
con el fin de poder implementar 
este no pago de tenencia y poder 
también cumplir con los distintos 

compromisos, sobre todo en los 
programas asistenciales, como 
de son de salud, de educación, 
seguridad.
En estos ajustes a otras partidas 
que se están realizando, como es 
el incremento a la recaudación, 
el implementar una política de 
racionalidad en el gasto, es decir 
gastar menos, con esto se podrá 
en parte amortiguar esos 104 
millones de pesos.
Las medidas de austeridad en 
las dependencias serán sin 
ahorcarlas, ya que los programas 
sociales están no tendrán 
modificación alguna, lo que si 
debe quedar claro es que no 
habrá incrementos de impuestos 
para este 2017.
Mario Pacheco, especificó que 
el presupuesto que se tiene 
programado ejercer para este 
2017, por parte del gobierno 
estatal, será de 19 mil 645 millones 
de pesos, lo que representa que 
se tendrá un incremento del 1.47 
por ciento, con lo que se estarán 
cumpliendo a cbalidad todos los 
compromisos con el pueblo.

*Con la presencia de JESÚS EUCARISTÍA 
•Concierto católico Cielo Abierto por la clausura del año de la Misericordia y festejo 

por 125 años de la Diócesis de Tepic.
•Contaremos con la participación de los cantantes- adoradores Orlando Elizalde de 

Piedras Negras Coahuila, Fernando Ugarte de Paraguay y Grupo Emmanuel de México.  
•Tendremos la presencia de Monseñor Luis Artemio Flores Calzada, Obispo de Tepic. 

*Se dejarán de percibir 104 millones de pesos, pero 
lo primero es beneficiar a la ciudadanía

“Yo estoy a favor de una Alianza en Nayarit”: Erika Jiménez 
* En los distintos rubros *Siempre y cuando 

respete la identidad 
de los partidos y sea 

favorable para los 
propios partidos que 

participen en ella, pero 
primeramente para los 

ciudadanos

Por Juan Carlos Ceballos 
Tepic, Nayarit.- “Yo estoy a favor 
de una alianza en el estado de 
Nayarit para el 2017, siempre y 
cuando respete la identidad de 
los partidos y sea favorable para 
la ciudadanía y políticamente 
para los diferentes partidos 
que vayan a participar en ella, 
pero primeramente para los 
ciudadanos”. Así lo afirmó la 
regidora del PRD,  Erika Leticia 
Jiménez Aldaco. 
Agregó: “¿Qué es lo que decimos? 
Que sea un gobierno equilibrado, 
que sea una coalición pero con 
fondo y con forma, no nada más 
ganar por ganar, sino ganar y 

convencer que se pueden hacer 
cosas diferentes en diferentes 
rubros, en los ejes de salud, de 
paridad de género, en los ejes de 
empleo, que es de lo que tanto 
carece el estado de Nayarit”.
La también coordinadora  de 
Alternativa Democrática Nacional 
(ADN) señaló: “Estamos trabajando 
primeramente para fortalecer al 
partido, después por añadidura 
vienen los procesos electorales 
del 2017 y del 2018, por lo que 
estamos meramente enfocando 
donde tenemos representantes 
municipales, que son en los 
municipios del norte, como son 
Huajicori, Acaponeta, Tecuala, 

Rosamorada, Santiago y aquí 
en Tepic”.
Al ser cuestionada por este medio 
informativo, respecto a  cómo 
avizora la elección del próximo 
año, toda vez que ya empezó la 
guerra de dimes y diretes,  Erika 
Jiménez, respondió: “Yo creo 
que falta tiempo, sí estamos en 
contratiempo, pero aún hay el 
tiempo necesario para que se 
fortalezca, ya vaya a ser una 
coalición, una alianza, o que cada 
partido vaya a participar bajo su 
emblema, yo creo que tenemos 
tiempos fatales hasta enero; 
apenas estamos en noviembre”.
La regidora, reconoció, “Si se 

empiezan a calentar un poquito 
los ambientes, pero habrá que 
esperar los actuares y los hechos 
de cada candidato y de cada 
actor político”.
Cuestionada respecto a cómo ve 
la alianza, si es saludable en este 
momento, porque las corrientes 
al interior del PRD parece que 
se están dividiendo,  Jiménez 
Aldaco, señaló: “Meramente 
una alianza política en Nayarit, 
yo creo que, serviría o ayudaría 
para terminar con este sistema 
o régimen político, en el que 
tenemos años bajo el mismo 
partido, pero tiene que ser una 
coalición equilibrada. Porque 

tampoco es algo nuevo para 
nuestro estado, ya hubo una en 
el 99, por lo que tendríamos que 
estar siendo una propuesta clara 
para los ciudadanos, no estamos 
vendiendo, por así decirlo, algo 
nuevo, vamos a un proceso donde 
ya se ha estado, entonces yo si 
creo que políticamente los partidos 
deberían estar basándose en lo 
que ya pasó, para mejorar en lo 
que pudimos haber fallado en el 
99”. Concluyó.  
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Imparte ISSSTE taller 
sobre sensibilización 
sobre la discapacidad 

A partir del 1 de enero del 2017 
la contabilidad electrónica es 

exigible: Contadores Colegiados

En algún momento de nuestra 
vida todos tendremos algún 
tipo de discapacidad por 
la pérdida de la propia 
funcionalidad, por eso es 
importante crear consciencia 
para desarrollar una cultura 
de actitudes y prácticas 
correctas en el trato hacia este 
sector, informó el promotor 
de Atención a Personas con 
Discapacidad del Estado de 
Nayarit, Ricardo Jiménez 
Arcadia.
El funcionario del Centro de 
Rehabilitación y Educación 
Especial (CREE) correspondió 
a la invitación de la Delegación 
Estatal del ISSSTE para 
impartir a trabajadores de 
la dependencia el taller 
denominado Rompe Barreras 
ABC de la Discapacidad 
como parte de la campaña 
nacional informativa que el 
instituto de seguridad social 
promueve desde 2014.
Explicó que al ser Nayarit 
el cuarto estado con mayor 
población con discapacidad 
la atención a dichas personas 
debe dejar de ser un tema 
relacionado únicamente con 

la atención médica, sino que 
es preciso establecer un 
modelo social que garantice 
su plena inclusión en todos 
los ámbitos de la sociedad. 
Además de describir los tipos 
de discapacidad, Jiménez 
Arcadia destacó que, según 
el censo del INEGI de 2010, 
hizo hincapié en la necesidad 
de que toda la población se 
sume para incluir y mejorar 
las condiciones de vida de 
este sector, particularmente 
por parte de los servidores 
públicos como garantes de 
proteger y garantizar la 
igualdad plena.  
En este sentido recalcó que 
es igual de importante que 

las ciudades cuenten con las 
condiciones de infraestructura 
adaptadas para los distintos 
tipos de discapacidad, como 
también es fundamental que 
toda la ciudadanía cuente con 
la sensibilidad y capacitación 
necesaria para ayudar a los 
demás independientemente 
de su condición, “porque 
nunca sabemos cuándo lo 
vayamos a necesitar nosotros 
o alguna persona cercana”. 
“La familia de la persona con 
discapacidad es la principal 
barrera a romper pues es 
dicho núcleo el que debe de 
reconocer las potencialidades 
de su familiar y a partir de ellas, 
reintegrarla a la sociedad, 
lejos de sobreprotegerla, 
ignorarla o apartarla” señaló 
ante un público integrado por 
trabajadores de los principales 
centros de trabajo del ISSSTE, 
entre unidades médicas, 
administrativas y estancias 
para el bienestar y desarrollo 
infantil. 
“Se estima que en la actualidad 
existen en Nayarit alrededor 
de 70 mil personas que viven 
con alguna discapacidad 

y, de acuerdo a 
las condic iones 
epidemiológicas y 
sociales que privan 
actualmente en 
México, esta cifra 
puede aumentar 
considerablemente 
en los próximos 
años”, concluyó el 
actual doctorante 

del ITCA cuya tesis tiene 
como finalidad describir la 
accesibilidad e inclusión en 
educación superior de las 
personas con discapacidad 
motriz y/o sensorial en la 
Universidad Autónoma de 
Nayarit.
Junto con una dinámica de 
sensibilización, en el taller 
se contó con la presencia de 
personas con discapacidad 
quienes dieron su testimonio 
de vida y exhortaron a los 
asistentes a realizar prácticas 
de inclusión y particularmente 
de respeto a los Derechos 
Humanos de todas las 
personas.

“El pasado mes de octubre 
el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía 
publicó, entre otros, el 
indicador económico para 
el consumo privado donde 
16 estados de la republica 
presentan una decl ive, 
entre ellos Nayarit en cuarto 
lugar”, informó a medios de 
comunicación Juan Fernando 
Muñoz Mejía, Presidente 
del Instituto Mexicano de 
Contadores Públicos, IMCP 
en Nayarit.
En su primera rueda de 
prensa como líder local de 
los contadores colegiados, 
Muñoz Mejía explicó que 
las entidades federativas 
que dibujaron una pendiente 
hacia la baja antes de Nayarit 
son Querétaro, Guanajuato 
y Zacatecas, “Nayarit perdió 
dinamismo en las actividades 
de comercio y servicios y hay 
tres variantes que lo explican”. 
“Se debe principalmente a los 
ajustes a las finanzas públicas 
que implementa el gobierno 
federal, el elevado déficit de 
la cuenta corriente de nuestra 
balanza de pagos y los bajos 
niveles de confianza de los 
empresarios y consumidores. 
Este indicador Trimestral 

marca que, en este mismo 
periodo del año pasado, 
Nayarit tenía 6.1 y cayó a 
1.8”, definió el presidente 
en Nayarit del IMCP Nayarit.
“Además hay dos temas 
que levantan incertidumbre 
en materia económica, el 
alza en los combustibles 
y en la energía eléctrica 
además de los recortes 
para el presupuesto 2017 
que en materia de gasto 
administrativo ha anunciado 
el gobierno federal. Nayarit 
depende de las participaciones 
del gobierno así que tendrá 
que buscar otros mecanismos 
para salir adelante”. 
En otro punto Muñoz Mejía 
informó acerca de la presencia 
del administrador del Servicio 
de Administración Tributaria 
en Nayarit, Luis Roberto 

Téllez Girón Gómez quien 
explicó a los contadores 
sobre  el cumplimiento de 
requisitos en la expedición 
de comprobantes fiscales 
o facturas electrónicas, las 
impresiones de estas y sus 
complementos, exigible a 
partir del 01 de Enero de 2017. 
Para concluir, informó que 
el acto protocolario donde 
rendirá protesta el nuevo 
comité directivo para la gestión 
2016-2017 será el próximo 
lunes 28 con la presencia 
del también nuevo presidente 
nacional del IMCP, José Luis 
García Ramírez. “Nuestros 
objetivos son darle continuidad 
a lo logrado por gestiones 
anteriores y elevar la calidad 
de los servicios para los 
contadores colegiados”.
“Así como fortalecer la 
vinculación con autoridades 
g u b e r n a m e n t a l e s  y 
universidades y obtener 
la  cer t i f i cac ión  como 
dictaminadores en materia 
de prevención de lavado de 
dinero además de incrementar 
nuestra membresía,  a 
propósito de ello este martes se 
incorporaron diez contadores 
más que se suman a los 120 
socios activos que conforman 
este Instituto en Nayarit”.
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Manuel Cota, ha impulsado 
23 iniciativas en sus primeros 

4 años como senador

importancia que dichas energías 
limpias debían tener para sectores 
como el agrícola y áreas de 
desarrollo estratégicos como el 
medio rural. 
“Propuse de la mano de 
distintos compañeros de la 
actual legislatura, adicionar los 
artículos 3°, 7° y 11 de la Ley de 
Desarrollo Rural Sustentable, 
para garantizar la obligación del 
Estado Mexicano a promover e 
impulsar el uso de las energías 
limpias en el campo”, informó 

Cota Jiménez.
Uno de los principales proyectos 
que Manuel Cota tiene, es impulsar 
a Nayarit en la producción de 
energía eléctrica con sistemas 
como el de energía Eólica, 
vocación que tiene bien clara 
la zona norte del estado por sus 
constantes vientos de moderados 
a fuertes, lo que podría ser un 
filón para el desarrollo económico 
de la región y una aportación 
favorable del estado para el 
cambio climático.  

**Promovió el Uso de Energías Limpias para el Desarrollo Rural Sustentable

En Rosamorada 
Tomás Cervantes rindió su Segundo 

Informe de Gobierno Municipal  

Por: Martín García Bañuelos
R o s a m o r a d a ,  N a y a r i t . -
El Presidente Municipal de 
Rosamorada, Tomás Cervantes 
de Dios, el día de ayer martes 
en sesión solemne de cabildo, 
rindió un fecundo Segundo 
Informe de Gobierno, a donde 

enumeró el cúmulo de obras 
y acciones realizadas en las 
comunidades y la cabecera 
municipal, evento a donde al 
secretario del ayuntamiento,  
Rigoberto Madero  Partida, le 
correspondió llevar a cabo el 
protocolo de la ceremonia.

Previo a su mensaje, Cervantes 
de Dios, presentó una proyección 
que mostró un valioso, explicito 
y convincente documental de las 
actividades realizadas en este 
periodo de gobierno municipal.
Cabe mencionar, que a este 
evento municipal le dieron 
legalidad  los integrantes del 
Cabildo que preside Tomás 
Cervantes de Dios, asimismo  
contó con el representante del 
Poder Ejecutivo del Estado, 

que preside Roberto 
Sandoval Castañeda,  
Roy Gómez Olguín 
titular de Sepladenay, 
la diputada, María Isidra 
Vargas López, quien 
llevó la representación 
del  Congreso del 
Estado, que encabeza 
el legislador, Jorge 
Humber to  Segura 
López, así como un 
representante del Poder 
Judicial de la entidad, 
invitados especiales y 
pueblo en general que 
asistieron al auditorio 
munic ipal ,  mismos  
que con su presencia 
avalaron la entrega del 
documento.

 Al toma la palabra el alcalde, 
Tomás Cervantes de Dios, 
agradeció al mandatario estatal, 
Roberto Sandoval Castañeda, 
todo el apoyo brindado desde 
su gobierno para el municipio 
de Rosamorada, que de entrada 
ya cuenta con un moderno 
bulevar en la cabecera municipal, 
además contamos dijo, con la 
introducción de servicios básicos 
en las localidades del municipio 
de la costa y la zona serrana 
a donde además se atendió 
a la zona indígena cuartos 
rosas, pisos firme, agua potable, 
electrificación, reparación de 
caminos entre otras acciones.
Asimismo el Primer Munícipe 
rosamoradense, expresó que 
las dependencias federales que 
preside Enrique Peña Nieto, 
como la SEDATU, CONAFOR, 
CDI, CFE, CNC, SEDENA, 
SEMARNAP, CONACULTA, SCT, 
Comisión Nacional del Deporte, 
La Marina Armada de México 
entre otras están sumadas 
con nuestro gobierno estatal y 
municipal en la transformación 
de Rosamorada, ya que con el 
apoyo de esas dependencias se 
han impulsado los programas y 
proyectos que están generando 

una mejor calidad de vida a 
nuestros representados. 
Agregó, que la transparencia en 
el manejo de los recursos del 
ayuntamiento, ha propiciado que 
a pesar de la crisis económica, 
se haya logrado priorizar la obra 
pública, la atención y apoyo a 
los sectores productivos del 
municipio a donde destaca la 
agricultura, ganadería y pesca 
sin descuidar los proyectos 
productivos y la atención de 
asistencia social que desde el 
DIF Municipal que preside mi 
esposa dijo, koraida Ramírez de 
Cervantes, se está brindando a 
la gente pobre.
Es de mencionar que a este 
informe asistieron los delegados 
federales estatales de la SEDATU,  
Gerardo Aguirre Barrón, Pedro 
Tello García de la CONAFOR, 
de la SEDENA, los distinguidos 
ciudadanos, Jorge Martínez 
Campos,  Rito Alfonso Galván  
Zermeño entre otros invitados 
especiales.
Por último le correspondió 
claustrar el evento constitucional 
a la síndica municipal, Teresa del 
Carmen Martínez Campos, quien 
agradeció a toda los presentes 
su asistencia.           

El senador Manuel Cota, como 
representante popular y en su 
responsabilidad como Presidente 
de la Comisión de Agricultura y 
Ganadería del Senado, impulsó 
iniciativas no solo de impacto 
nacional sino también en beneficio 
de Nayarit. En este escenario, 
como senador por Nayarit, 
propuso a ese máximo órgano 
parlamentario 23 iniciativas de 
ley, que sin duda favorecen a 
los mexicanos y a sus paisanos 
nayaritas.
“Cuatro años representan dos 
terceras partes del tiempo que un 
senador tiene para concretar su 
labor legislativa, en ese periodo 
de tiempo la productividad ha 

sido un imperativo para mí, por 
ello me es grato compartir que he 
impulsado de manera personal 23 
proyectos de ley o reformas en lo 
legal, con propósitos integrales en 
sectores vitales para el progreso 
de nuestro país y también de los 
nayaritas”, señaló el también 
dirigente de los campesinos de 
México.  
Una de las iniciativas que más 
respaldo ha tenido de parte del 
legislador nayarita y que viene 
a aportar importantes beneficios 
para los Nayaritas, es en materia 
de energías limpias para el 
Desarrollo Rural Sustentable, 
con una Política Energética 
Sustentable, lo que mete a 

México y a Nayarit con mayor 
responsabilidad en el tema del 
cambio climático, en el cual todos 
deben participar usando energías 
que no dañen el medio ambiente.
Explicó el senador Manuel 
Cota, que generalmente la 
agenda energética de nuestro 
país, en especial la relativa al 
establecimiento de energías 
renovables, impulsada desde 
el inicio de esta legislatura 
por diversos representantes 
del sector público, privado y 
social; se ha enfocado en prever 
mecanismos de desarrollo para 
una industria energética nacional 
con participación del sector 
privado y social, pero olvidaban la 

ORDENA tRIBUNAL DEstItUCIÓN DE 
CUAUHtÉMOC BLANCO COMO ALCALDE 

DE CUERNAVACA, MOR.
- - - - - - -

Para que no extrañe nada
y vea que no juegan sucio
le van a dar su patada
abajo del occipucio. 

E P I G R A M A
Por: Igibato



7Miércoles 9 de 
Noviembre de 2016

Tal y como lo anunció 
el Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda, 
a part ir  del próximo 
año los nayaritas ya no 
pagarán el impuesto por 
tenencia vehicular. Dicho 
gravamen fue eliminado 
de la propuesta del 
Presupuesto de Egresos 
y la Ley de Ingresos 
del Estado de Nayarit, 
informó el Secretario de 
Administración y Finanzas 
del Gobierno del Estado, 
Mario Pacheco Ventura.
El objetivo de esta acción, 
precisó el funcionario, es 
beneficiar la economía de 
las familias al evitarles 
un egreso que, sin duda, 
les afecta en sus gastos 
diarios y en la satisfacción de 
sus necesidades primarias. 
Aseguró que la derogación de 
ese impuesto no afectará el 
cumplimiento del Plan Estatal 
de Desarrollo de la actual 
administración, el cual da 
prioridad a acciones en los 
rubros de educación, salud y 
seguridad, entre otros.
Subrayó, asimismo, que el 
pago del aguinaldo y otras 
prestaciones de fin de año de 
los trabajadores al servicio 
del estado también están 
garantizadas, así como el 
pago oportunamente de 
cada quincena. Confirmó 
que se seguirá apoyando 
los programas prioritarios 
del Gobierno como la salud, 
segur idad,  educación y 
programas sociales, entre 
otros.
Como lo indicó el Gobernador, 
su compromiso de retirar la 
tenencia de vehículos para 
el 2017, ahorita pasa la 
propuesta a la Legislatura 
para su análisis, ahorita 
ya fue aprobación unánime 
y pasará al pleno. Aquí el 
menos afectado debe ser 
el contribuyente desde el 

aspecto de la gente, que la 
gente sienta un beneficio, 
que ya no tenga que pagar la 
tenencia; se hacen algunos 
ajustes a otras partidas con 
el fin de poder implementar 
y poder cumplir con los 
programas que se tienen 
del Gobierno de la Gente, 
como son salud, educación, 
programas lo que es seguridad 
y lo que es principalmente 
que la gente cuente con su 
salario”, enfatizó.
Pacheco Ventura insistió que 
es factible la derogación de 
la tenencia en razón de una 
serie de medidas que se 
han venido tomando en la 
actual administración estatal, 
que tienen que ver con una 
mayor recaudación de otros 
impuestos, pero también con 
una estricta disciplina en el 
gasto, lo que permite derogar 
este impuesto sin que se 
afecten los programas que se 
han venido atendiendo con 
los recursos de la tenencia.
Al igual que la medida de 
erogación de la tenencia, en la 
propuesta del Presupuesto de 
Egresos y la Ley de Ingresos del 
Estado de Nayarit se proponen 
algunos otros cambios a la 
Ley de Hacienda del Estado 
de Nayarit, a fin de optimizar 

los recursos 
p ú b l i c o s 
del  estado 
y, a su vez, 
ayudar a la 
economía de 
los nayaritas, 
d i c h a 
p r o p u e s t a 
está siendo 
analizada por 
el Congreso 
local.

Beneficia Roberto la 
economía familiar, 

adiós a tenencia

Beneficia Roberto la 
economía familiar, 
adiós a tenencia

Tal y como lo anunció el 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda, a partir del próximo 
año los nayaritas ya no pagarán 
el impuesto por tenencia 
vehicular. Dicho gravamen 
fue eliminado de la propuesta 
de la Ley de Ingresos del 
Estado de Nayarit, informó el 
Secretario de Administración 
y Finanzas del Gobierno 
del Estado, Mario Pacheco 
Ventura.
El objetivo de esta acción, 
precisó el funcionario, es 
beneficiar la economía de 
las familias al evitarles un 
egreso que, sin duda, les 
afecta en sus gastos diarios 
y en la satisfacción de sus 
necesidades pr imarias. 
Aseguró que la derogación 
de ese impuesto no afectará 
el cumplimiento del Plan 
Estatal de Desarrollo de la 

actual administración, el cual 
da prioridad a acciones en los 
rubros de educación, salud, 
seguridad, programas sociales, 
así como los salarios de los 
trabajadores, entre otros.
Subrayó, asimismo, que el 
pago del aguinaldo y otras 
prestaciones de 
fin de año de los 
trabajadores al 
servicio del estado 
también están 
g a r a n t i z a d a s , 
así como el pago 
oportunamente de 
cada quincena. 
Confirmó que se 
seguirá apoyando 
los programas 
prioritarios del 
Gobierno como 
la salud, seguridad, educación 
y programas sociales, entre 
otros.
“Como lo indicó el Gobernador, 
su compromiso de retirar la 
tenencia de vehículos para 
el 2017, ahorita pasa la 
propuesta a la Legislatura 
para su análisis, ahorita ya 
fue aprobación unánime 
en comisión de hacienda 
y pasará al pleno. Aquí el 
menos afectado debe ser el 
contribuyente desde el aspecto 
de la gente, que la gente 
sienta un beneficio, que ya no 
tenga que pagar la tenencia; 
se hacen algunos ajustes a 
otras partidas con el fin de 
poder implementar y poder 
cumplir con los programas 
que se tienen del Gobierno 

de la Gente,  enfatizó.
Pacheco Ventura insistió que 
es factible la derogación de 
la tenencia en razón de una 
serie de medidas que se 
han venido tomando en la 
actual administración estatal, 
que tienen que ver con una 

mayor recaudación de otros 
impuestos, pero también con 
una estricta disciplina en el 
gasto, lo que permite derogar 
este impuesto sin que se 
afecten los programas que 
se han venido atendiendo con 
los recursos de la tenencia.
Al igual que la medida de 
erogación de la tenencia, en 
la propuesta del Presupuesto 
de Egresos y la Ley de 
Ingresos del Estado de Nayarit 
se proponen algunos otros 
cambios a la Ley de Hacienda 
del Estado de Nayarit, a fin 
de optimizar los recursos 
públicos del estado y, a su 
vez, ayudar a la economía de 
los nayaritas, dicha propuesta 
está siendo analizada por el 
Congreso local.
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Gobierno del Cambio invirtió más de 210 mdp 
en obras de agua potable y alcantarillado

Tepic, Nayarit.- El servicio de agua 
potable es un reto y una prioridad 
para el Gobierno del Cambio 

que preside Polo Domínguez, 
prueba de ello son los más de 
210 millones de pesos que hasta 

la fecha se han invertido para 
realizar más de 110 obras de 
agua potable y alcantarillado en 
el municipio. Esto, a pesar de la 
grave situación financiera en la 
que pasadas administraciones 
dejaron al organismo operador. 
Para mejorar el abastecimiento 
de agua potable se habilitaron y 
perforaron 17 pozos. Asimismo, 
como medida preventiva para 
evitar inundaciones, que año 
con año producen afectaciones 
severas en algunas zonas de la 
ciudad, se realizaron 18 obras 
integrales, principalmente de 
colectores pluviales.
Se construyeron y rehabilitaron 76 
obras de agua potable y drenaje 
que han permitido resolver de 

manera importante los problemas 
que tiene el municipio. En cuanto 
a redes de agua potable se 
beneficiaron las colonias López 
Mateos, H. Casas, Emiliano 
Zapata, Ciudad del Valle, Hermosa 
Provincia, Centro, entre otras; 
además de la sustitución de 
pozos profundos en el Acuaférico 
Sur, tales como los pozos II y 
III, resaltando el trabajo que se 
realiza en los pozos El Naranjal 
y Cristo Rey, que abastecerán 
del vital líquido a 15 colonias 
de la ciudad.
 De igual forma se iniciará con 
el equipamiento y mejoramiento 
de los pozos I, III, IV y VI del 
Acuaférico Sur y los pozos A, B 
y C del Acuaférico Norte.
 También en la zona de los Valles 
y las colonias Gobernadores, 
Nuevo México y Cuesta Barrios, se 
construyeron colectores sanitarios 

y un cárcamo adyacente a la 
colonia Juventud; se amplió la 
cobertura en las zonas vulnerables 
con 5 mil 500 metros de tubería 
sanitaria para beneficio de más 
de 3 mil familias tepicenses de 
las colonias Ecologistas, Los 
Continentes, Nuevas Delicias, 
Buenos Aires y Aztlán del Verde. 
El Gobierno del Cambio ha 
logrado un importante avance 
en el tema de agua potable, 
sin lugar a dudas el modernizar 
el sistema hidráulico y drenaje 
sanitario, reparar los pozos en 
diferentes zonas del municipio 
y resolver los pendientes 
estructurales y financieros del 
pasado, ha significado para la 
actual administración un reto, pero 
es aún más grande el compromiso 
por cumplirle a los tepicenses, 
por ello, el trabajo diario y arduo 
continúa sin descanso.

tenemos luces y también tenemos 
sombras. Somos concientes de la 
carencia de valores que van creando 
una cultura de muerte, y que esto 
genera violencia; se llega al desprecio 
por la vida humana, la dignidad 
humana está siendo vulnerada; la 
migración, el desempleo, el hambre 
son realidades a las que no estamos 
ajenos.
Con nuestro Plan Diocesano de 
Pastoral buscamos instaurar el 
reino; el reino de Dios se traduce 
en vida digna para todos, eso es lo 
que estamos buscando, construir 
caminos en comunión y participación, 
donde nos respetemos, donde nos 
demos nuestro lugar como personas, 
sujetos de derechos y obligaciones. 
Nos rebasan grandes necesidades 
en nuestra diócesis, pero tenemos 
fe y ganas de seguir impulsando 
esas iniciativas que poco a poco van 
surgiendo, sin duda iluminados por 
el Espíritu Santo.
A través de los medios de comunicación 
hacemos un llamado a todos los que 

creemos en Jesús a 
vivir verdaderamente 
insertos en la cultura, y 
desde nuestra cultura 
ser agentes de cambio 
en nuestra sociedad. 
La  D ióces is  de 
Tepic fue erigida el 
23 de junio de 1891 
por el Papa León 
XII I .  Actualmente 
tiene cinco zonas 
pastorales distribuidas 
en 16 municipios del 

Estado de Nayarit y en 
7 municipios del Estado 
de Jalisco –Zonas Costa 
de Oro, Costa Alegre, 
Jalisco, Centro y Sur–; 
En estas semanas 
estamos celebrando 
nuestros primeros 125 
años de ser la Iglesia 
Diocesana de Tepic. Lo 
hemos venido festejando 
con Eucaristías y algunas 
verbenas populares en 
las parroquias de las 
cinco zonas pastorales. 
También e l  Doctor 
Manuel Olimón, sacerdote de nuestra 
Diócesis, ha participado con algunas 
conferencias sobre temas históricos, 
con la intención de suscitar en toda 
la feligresía el ser agradecidos con 
Dios por su paso en estas tierras.
El gran concierto, llamado Cielo 
Abierto, es uno de los eventos 
principales de esta gran celebración, 
el sábado 12 de noviembre, a las 
6 de la tarde en el Auditorio de la 
Gente, aquí en la ciudad de Tepic. 
La entrada es gratuita, y los boletos 
se están distribuyendo en todas las 
parroquias de la ciudad de Tepic. 
El martes 15 de noviembre a las 12 
del día, tendremos una Misa Solemne 
en el Auditorio de la Gente. Esta 
Eucaristía estará presidida por el 
Arzobispo Franco Coppola, Nuncio 
Apostólico del Papa Francisco, recién 
llegado a territorio mexicano. Ésta 
será la primera vez que el actual 
Nuncio visite nuestra Diócesis de 
Tepic. 

La Diócesis de Tepic es una Iglesia 
viva, con comunidades parroquiales 
vivas, donde queremos que todos los 
católicos nos sintamos involucrados 
en la transformación de nuestro 
mundo. 
A lo largo de estos 125 años de historia, 
a través de tantas generaciones 
de católicos, hemos tratando de 
responder a las necesidades que 
nos va planteando nuestro mundo 
en cada época. 
En los últimos 6 años hemos ido 
implementando un Plan Diocesano 
de Pastoral que ayuda al trabajo 
evangelizador que estamos llevando 
a cabo en nuestra Diócesis de Tepic. 
Nos hemos planteado muchas metas, 
desde las distintas comisiones 
diocesanas, pero todas nuestras metas 
están encaminadas a la promoción 
de los  valores de la fraternidad, de 
la solidaridad y de la comunión. Con 
nuestros esfuerzos como católicos, 
y con los valores que nos plantea 
el Evangelio, queremos impregnar 
nuestra cultura actual. Nuestra meta 
principal es contribuir a que todos 
tengamos una vida digna. 
Reconocemos que, como católicos, 

La Diócesis de Tepic cumple 125 años

*SIAPA Tepic realizó más de cien obras, demostrando el compromiso del 
Gobierno del Cambio para enfrentar el reto que representa este tema  

*Se habilitaron y perforaron 17 pozos; además de la construcción de 18 obras 
integrales

En la Misa de ese día 15, también 
estará Monseñor Luis Artemio Flores 
Calzada, Obispo de Tepic, el Obispo 
Emérito Alfonso Robles Cota; también 
se contará con la presencia de 
otros obispos de nuestra provincia 
eclesiástica. 
Convocamos a toda la feligresía, 
a todas las parroquias, a todos los 
sacerdotes y a los miembros de la 
vida consagrada para que juntos 
demos gracias a Dios por este 
acontemiento. Será entrada libre y 
no se necesitará boleto.
Sabemos que el día 15 es martes, 
día laboral ordinario, si alguien no 
puede asistir, los invitamos a que 
nos acompañen con su oración 
desde su lugar de trabajo o desde 
sus hogares. En esta Eucaristía 
también estaremos clausurando el 
año jubilar de la Misericordia. 
Demos gracias a Dios porque nos 
permite construir el Reino de Dios 
en esta parte de nuestro México. 
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Presentan Atlas de género 
del Instituto Nacional de 
estadística y Geografía 

Posicionado el Poder Judicial de 
Nayarit por su alto perfil ético

Tepic.- Con el interés de que las 
diputadas y diputados conozcan 
todo tipo de información en materia 
de género basado en estadísticas, 
este martes el Vicepresidente de 
Información Demográfica y Social 
del INEGI, Félix Vélez Fernández 
Varela presentó durante la reunión 
de la Comisión de Igualdad de 
Género y Familia el Atlas de 
Género. 
Al dar la bienvenida el Presidente 
de la Comisión de Gobierno, 
diputado Jorge Humberto Segura 
López, comentó que el Atlas de 
Género es un instrumento de 
gran utilidad para los legisladores 
ya que proporciona indicadores 
valiosos que pueden orientar el 

desarrollo de políticas públicas 
en bien de los nayaritas.
Asimismo el diputado Jorge 
Humberto Segura López señaló 
que la igualdad de género 
constituye un requisito fundamental 
e indispensable para lograr un 
verdadero desarrollo humano 
que mejore oportunamente la 
vida y las oportunidades de 
las personas, por ello reiteró 
el compromiso de continuar 
trabajando de manera firme y 
decidida en el perfeccionamiento 
del marco legal de la entidad 
para eliminar la desigualdad y la 
violencia basada en el género. 
Al hacer uso de la palabra, el 
Vicepresidente de Información 

Demográfica y Social del INEGI, 
Félix Vélez Fernández Varela, 
mencionó que el Atlas de Género es 
un instrumento de información de 
vanguardia único en el mundo que 
surge de reuniones encabezadas 
por funcionarias trabajadoras 
del INEGI.
Señaló que este instrumento 
contiene un total de 85 indicadores 
sobre 10 temas específicos, 
indicó que tiene como propósito 
mostrar información demográfica, 
social, trabajo, uso del tiempo, 
emprendimiento, pobreza, toma 
de decisiones y violencia contra 
las mujeres relacionados con los 
derechos humanos. 
En cuanto a los indicadores, 

Félix Vélez Fernández Varela 
informó que de los plasmados en 
el Atlas de Género se destacan 
datos sobre grado promedio 
de escolaridad, distribución de 
Jueces y Magistrados en los 
Juzgados y Tribunales Superiores 
de Justicia Estatales, distribución 
porcentual de las diputaciones 
de los Congresos Estatales, de 
las presidencias municipales, 
regidores, síndicos, así como 
el empoderamiento económico 
de mujeres.
De igual manera comentó que 
cuenta con información sobre 
la razón de las jefas de hogar 
en condición de pobreza, el 
porcentaje de población en 
condiciones de pobreza extrema, 
vulnerabilidad por carencias 

sociales y vulnerabilidad por 
ingresos, la esperanza de vida al 
nacer, la participación escolar, tasa 
global de fecundidad, pobreza, 
carencia social, entre otros temas 
relevantes.
En este importante evento se contó 
con la presencia de diputadas 
y diputados integrantes de la 
Trigésima Primera Legislatura 
y del Coordinador Estatal del 
INEGI en Nayarit, Manlio Flavio 
Álvarez Barradas.

De esta manera el Congreso 
del Estado de Nayarit participa 
y se interesa en adquirir nuevos 
instrumentos de información que 
orienten las reformas necesarias 
para lograr la igualdad de género 
en la entidad nayarita.

• “El Atlas de Género es único en el mundo”; informó el Vicepresidente de 
Información Demográfica y Social del INEGI, Félix Vélez Fernández Varela.

En el Congreso del Estado de Nayarit 

Enríquez Soto, el orador reiteró que el Poder Judicial es 
la primera institución 
que adoptó y cumplió 
estándares de calidad 
como guía de trabajo, 
en tanto que la 
honestidad de las y los 
servidores judiciales 
“es reconocida por 
la sociedad a la que 
servimos”.
Al evento en que el 
magistrado Marmolejo 
Coronado reseñó los 
pasajes relevantes 
de la Revolución 
Mexicana --de cuyo 
inicio este mes se 
cumplirán 116 años-
-, asistieron también 
como invitados el 
general Vicente Pérez 
López, jefe del Estado 
Mayor y representante 
del comandante de la 
Décima Tercera Militar, 
general de brigada 
Leobardo Quezada 

Ávalos; el jurista español Luis 
Andrés Cucarella Galiana y 
estudiantes de derecho de 
la Univer Plantel Tepic.
La escolta del Poder Judicial 
y la banda de guerra del 
43° Batallón de Infantería 
participaron en el acto en 
que se rindieron honores a 
nuestra Bandera.
El juramento al Lábaro 
Patrio fue dirigido por el 
licenciado José Cuauhtémoc 
Valencia Huerta, en tanto 
que las licenciadas María 
Guadalupe Hernández Ramón 
y Norma Lorena Ramos 
Estrada tuvieron a su cargo la 
lectura de las efemérides de 
noviembre; él y ellas fungen 
como secretarios de estudio 
y cuenta de la Primera Sala 
Unitaria del Tribunal Superior.
A su vez, la secretaria de 
acuerdos de dicho órgano 
jurisdiccional, licenciada María 
de Jesús Duarte Félix, fue la 
conductora del programa.

*Destacó magistrado Marmolejo Rivera en acto cívico mensual de 
las y los servidores judiciales

Al parafrasear un discurso 
del extinto presidente chileno 
Salvador Allende, en el 
sentido de que la revolución 
la hacen esencialmente los 
trabajadores, el magistrado 
Jorge Ramón Marmolejo 
Coronado dijo en el acto cívico 
mensual de quienes laboran 
en el Poder Judicial de Nayarit 
que “cada uno de los aquí 
presentes, desde nuestra 
trinchera, hemos logrado 
posicionar a la institución 
que servimos como la de más 
alto perfil ético, académico 
y profesional”.
Ma rmo le j o  Co ronado , 
presidente de la Primera Sala 
Unitaria del Tribunal Superior 
de Justicia (TSJ), añadió que 
el Poder Judicial “tiene un 

rumbo claro y 
firme, a pesar 
de los muchos 
obstáculos que 
son conjurados 
una y otra vez 
por un liderazgo 
que sustenta 
sus decisiones 
en la carta de 
n a v e g a c i ó n 
llamada plan 
de desarrollo 
institucional”.
En e l  ac to 
encabezado por 
el presidente 
del TSJ y el 
Conse jo  de 
la Judicatura, 
m a g i s t r a d o 
Pedro Antonio 
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Por Pedro Amparo Medina
La diputada María Is idra 
Vargas López, quien estuvo 
en representación del líder del 
Congreso, Jorge Segura, en 
la entrega del 2do Informe de 
labores del presidente municipal de 
Rosamorada, Tomás Cervantes De 
Dios, ante el cuerpo de regidores.
La legisladora celebró con gran 
entusiasmo los resultados y la 
gran gestión que hizo durante 
este año de mandato municipal 
en Rosamorada, el arquitecto de 
profesión el presidente Tomás 
Cervantes, la cual recalcó que la 
ciudadanía es la más beneficiada 
en la importante gestión que 
ha hecho al frente de esta 
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Regalará Layin tarjetón a 
pescadores de San Blas

Satisfactorio para la ciudadanía el 2do Informe del presidente: María Isidra

A beneficio de los pescadores, 
el Presidente Independiente 
de San Blas, Hilario Ramírez 
Villanueva regalará tarjetones 
a todos los pescadores del 
Puerto. 
Esto ha sido posible gracias 
a las gestiones realizadas 
por "El Amigo Layín" y 
autoridades municipales 
quienes preocupados por 
la baja producción acuícola 
darán de manera gratuita un 
tarjetón a cada pescador del 
municipio para que no tengan 

ningún inconveniente para 
salir a altamar a pescar. 
Cada tarjetón tiene un valor de 
más de mil pesos y cada cinco 
años tiene que renovarse 
lo que en la mayoría de las 
ocasiones les generaba un 
gasto que no podían solventar 
lo que para ellos es de mucha 
ayuda. 
"Estamos agradecidos con "El 
Amigo Layín, hay que darle las 
gracias porque no cualquiera 
apoya a nosotros los 
pescadores que necesitamos 

realmente el tarjetón cuando 
salimos a pescar " expresó el 
Secretario de la Asociación de 

administración, dijo.
Recalcó además Vargas López que 
sin el trabajo en equipo las cosas no 
pudieran ser mejores, ya que con 
el apoyo irrestricto de los poderes 
legislativo y ejecutivo en el estado se 
llevaron a cabo importantes gestiones 
ante el mismo presidente para que le 
bajaran importantes recursos y obras 
para este municipio.
Los hechos hablan por sí solos, 
recalcó la diputada que representa 
en el Congreso Local los municipios 
de Rosamorada y Ruiz, ya que un 
importante monto en recursos se 
gestionaron ante el gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda, el cual sin lugar a 
dudas les brindó el apoyo a gran parte 
de los municipios de todo el Estado.

"El Amigo Layín" regalará a todos los 
pescadores del puerto un tarjetón para que 

puedan salir a pescar sin problemas. 

Pescadores, Alvino Guevara. 
Por su parte, El Presidente 

Mun i c i pa l  r e i t e ró  su 
compromiso por trabajar de 
la mano y a beneficio  del 
sector pesquero. 
"El sector pesquero no 
puede ser descuidado, 
es el sector más fuerte y 
debemos apoyarlo para que 
no tengan ningún impedimento 
en llevar el sustento a sus 

hogares, seguiremos siendo 
un gobierno atento, 
trabajador de la mano 
de su gente" 
Al pendiente de las 
necesidades de su 
gente, el Presidente 
Independiente, Hilario 
Ramírez Villanueva 
deja claro con acciones 
como éstas,  que 
seguirá llevando más 
beneficios al puerto 
de San Blas y a toda 
su gente. 

•Se demuestra la gran respuesta que han tenido ante cualquier gestión ante Tomás Cervantes, dijo la legisladora
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Contra todo pronóstico, gana 
Trump: Clinton admite derrota
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Nueva York. Al pasar las 
horas esta noche, millones de 
ciudadanos, expertos, analistas 
y políticos no podían creerlo, 
uno por uno de los estados 
claves que determinarían el 
resultado fueron cayendo en 
manos de Donald Trump, y al 
final, el candidato insurgente 
republicano se convirtió en el 
presidente electo de Estados 
Unidos.
Hillary Clinton reconoció su 
derrota esta noche a través de 
una llamada telefónica a Trump, 
quien, a las 2:30 am hora local, 
salió a declarar su triunfo en 
el hotel Hilton en Manhattan 
acompañado por su familia y 
por su vicepresidente electo 
Mike Pence.
Casi a las 3 de la mañana 
hora local, Trump declaró que 
deseaba unir al país después 
de esta contienda.  “Es hora 
de que nos juntemos como un 
pueblo unido”, afirmó, jurando 
que será “el presidente de todos 
los estadunidenses”.
Promet ió  inver t i r  en  la 
infraestructura del país y que 
“los hombres y mujeres olvidados 
de nuestro país ya no serán 
olvidados más”.  Indicó que en 
el ámbito internacional “buscaré 
colaboración y no conflicto”, y 
que, aunque siempre pondrá 
a “America primero”, estará 
dispuesto a hablar con otros 
países de manera igual.  Después 
de la ovación se despidió y por 
las bocinas del salón se tocó 
“You Can’t Always Get Want You 
Want” de los Rolling Stones.
Trump ganó la elección con 279 
votos frente a 218 de Hillary 
Clinton en el Colegio Electoral, 
y, en números preliminares, con 
57.5 millones de votos frente a 
56.8 millones de su contrincante.
Mientras tanto, los expertos 
buscaban explicar por qué 
sus sondeos y los sofisticados 
modelos de pronóstico fallaron, 
los políticos de la cúpula, incluso 
del propio Partido Republicano, 
no sabían cómo responder 
y los mercados bursátiles 
se alarmaron, indicando la 
posibilidad de un derrumbe 
bursátil el miércoles en las bolsas 
de valores estadunidenses.
El multimillonario populista 

acusado de ser un demagogo, 
depredador sexual, xenófobo, 
quien descarta la ciencia del 
cambio climático y una de las 
personas más descalificadas 
para ser presidente en la historia 
del país, ahora estará por 
asumir la riendas —y el botón 
nuclear— de la mayor potencia 
en el mundo.
Cunde la incredulidad y el temor 
entre varias comunidades: 
inmigrantes mexicanos y 
latinoamericanos no podían 
c r e e r l o ,  c o m u n i d a d e s 
musulmanas se angustiaron, 
para las organizaciones leales 
al Partido Demócrata, desde 
la defensa de los derechos de 
la mujer, los sindicatos y los 
ambientalistas, entre otros, esto 
es un desastre.
La insurgencia populista triunfó. 
Algunos argumentaron que si ya 
no estaba la opción de hacerlo 
por la izquierda, decenas de 
millones expresaron su hartazgo, 
desencanto, y sus temores, 
entonces sería por la derecha.
No pocos comentaban esta noche 
que el socialista democrático 
Bernie Sanders podría haber 
ganado ante este escenario, el 
del hartazgo —registrado desde 
un inicio de esta contienda 
hace año y medio en sondeos, 
entrevistas y cantinas— con 
lo que se percibía como una 
cúpula arrogante y cínica, 
desapegada de las mayorías 
y haciendo el trabajo para una 
élite de intereses poderosos.
Con ello, la candidata por 
excelencia de ese establishment, 
la reina política del país, fue 
derrocada.  Justo en el momento 
de su coronación todo se vino 
abajo, ya se había preparado 
el anuncio y el festejo oficial 
de que Hillary Clinton sería la 
primera mujer presidenta de 
Estados Unidos, ya estaban 
redactados los discursos sobre 
cómo se estaba marcando 
historia, pero esta noche todo 
eso quedó interrumpido.
Clinton rehusó ofrecer un 
discurso de concesión esta 
ante sus seguidores. Su jefe de 
campaña, John Podesta, llegó al 
centro de convenciones Javits, 
donde se había preparado el 
festejo de su triunfo, a las 2 de 

la mañana para anunciar que 
Clinton no tendría mensaje esta 
noche, “ya que quedan votos 
para contar”, y que no habría 
más hasta ver los últimos votos. 
Poco después se anunció que la 
demócrata había telefoneado a 
Trump para aceptar su derrota.
Algunos señalaron que en parte 
el resultado fue una rebelión 
racista contra el primer presidente 
afroestadunidense, pero otros 
indicaron que era más que 
eso, que era una expresión de 
repudio contra toda la cúpula —la 
demócrata y la republicana— y 
a sus patrones.
La fuerza de Trump en los 
estados industriales fue clave 
en generar un apoyo masivo 
entre trabajadores, resultado 
de su constante consigna en 
contra de los acuerdos de 
libre comercio, sobre todo el 
tratado con México y Canadá. 
En parte, esto es la cosecha 
de tres décadas de políticas 
neoliberales aplicadas dentro 
de Estados Unidos, parte de 
lo cual fue atacado por Trump.
Algunos pintaron esta contienda 
como una entre el Estados 
Unidos del futuro contra el país 
del pasado. Los resultados 
preliminares mostraban que la 
coalición de latinos y mujeres, 
y en menor grado —y esto 
podría haber sido una clave 
en el derrumbe— los jóvenes y 
los afroestadunidenses, fueron 
la base sobre la que dependía 
la demócrata para llegar a la 

Casa Blanca. Pero no lograron 
derrotar la apuesta de Trump 
sobre los blancos, sobre todo 
los no jóvenes, y un reducido 
sector latino conservador, y 
antinmigrante. La vulnerabilidad 
de Clinton siguió expresándose 
en una reducción del apoyo del 
voto joven y el afroestadunidense, 
en comparación con el ofrecido 
a Barack Obama hace cuatro y 
ocho años.
La elección, según sondeos 
preliminares, comprobó que esta 
fue una contienda en contra, y 
no a favor, de ambos candidatos, 
los más desaprobados por el 
electorado en la historia moderna 
del país. Un 20 por ciento de 
los votantes de Clinton, según 
encuestas a boca de urna, 
informaron que habían emitido 
su voto en contra de Trump, 
mientras que un 27 por ciento 
del voto para Trump fue más 
bien contra Clinton.
A la vez, mayorías expresaron 
que no confiaban en la honestidad 
e integridad de ambos candidatos 
presidenciales. Pero por un 
porcentaje elevado, Trump ganó 
la mayor parte de los que decían 
que reprobaban a ambos.
Por lo tanto, no es necesariamente 
que la gente haya votado por 
Trump, sino, como comentó 
uno de sus simpatizantes a La 
Jornada, por un “volcán que 
necesitamos para quitarnos de 
encima a los políticos corruptos 
de ambos partidos”.
Trump será el primer presidente 

en la historia que llega a la Casa 
Blanca sin ninguna experiencia 
política y sin ocupar algún 
puesto electo. Ese hecho fue 
presentado por él como prueba 
de que era un insurgente, o 
sea, alguien externo de la clase 
política (aunque como todo 
multimillonario, financiaba a 
integrantes de esa clase política, 
incluyendo donando fondos a 
la campaña legislativa de su 
contrincante Hillary Clinton).
Con el triunfo de Trump, el Partido 
Republicano controlará tanto 
la Casa Blanca como ambas 
cámaras del Congreso, ya que 
mantuvo su mayoría en ambas 
cámaras esta noche (estaban 
en juego todas las 435 curules 
de la cámara baja y un tercio, 
34 curules, del Senado). Sin 
embargo, será un partido en crisis 
y fracturado, ya que gran parte 
de la cúpula de ese partido se 
opuso a Trump.  Hasta el último 
presidente republicano, George 
W. Bush, y el ex candidato 
presidencial de su partido hace 
cuatro años, Mitt Romney, no 
votaron por el abanderado, 
y el líder de la cámara baja, 
el republicano más poderoso 
hasta ahora en Washington, 
Paul Ryan, tiene una relación 
hostil con él.
Las otras elecciones
Más allá de las elecciones 
federales, la mejor noticia para 
los inmigrantes fue la derrota, 
después de dos décadas en el 
poder, del alguacil Joe Arpaio, 
tal vez el símbolo nacional 
antimigrantes de mayor perfil.
Y la mariguana (y con ello el 
rechazo al esquema de la llamada 
guerra contra las drogas) triunfó.  
En California —el mercado 
más grande de este país— la 
iniciativa para la legalización 
de la mariguana fue aprobada 
por referéndum. Massachusetts 
fue el primer estado del este en 
legalizarla.
Florida se convirtió, según 
proyecciones, en el primer 
estado en el sur del país en 
legalizar la mariguana para 
usos médicos. Para algunos, 
después del aparente resultado 
presidencial, esta es la mejor 
—y más necesaria— noticia 
del día para aguantar lo que 
podría ser una noche larga en 
este país.
No pocos están semi bromeando 
con abandonar el país o solicitar 
asilo en otros países. Esta noche 
el sitio oficial para asuntos 
migratorios de Canadá en 
Internet se cayó repetidamente 
por el volumen de consultas.
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Peso se derrumba 13.21%, dólar 
sube a 20.74 por elección en EU

Elecciones en Estados 
Unidos: California legaliza la 
marihuana para uso recreativo

Analiza Peña con Meade y Guajardo 
resultados electorales en EU
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Ciudad de México. El peso se 
derrumba en sus operaciones 
internacionales a un nuevo 
mínimo histórico de 20.74 
unidades, por victoria de Donalp 
Trump a la presidencia de 
Estados Unidos..
La moneda local se desploma 
un 13.21 por ciento, su peor 
desempeño desde que Reuters 
tiene registros del peso desde 
septiembre de 1997, frente al 
precio de referencia de Reuters 
del martes a las 2200 horas GMT.
Las proyecciones sobre un 
triunfo de Trump borraron por 
completo las ganancias que 
había acumulado el peso en 
los últimos cuatro días hasta 
el martes por la tarde, de más 
de un 5 por ciento, cuando 
había fuertes apuestas de que 
la demócrata llegaría a la Casa 
Blanca.
En sus negociaciones previas, 
e l  peso mexicano l legó 
a fortalecerse hasta 18.16 
unidades, su mejor nivel desde 

mediados de agosto, ayudado 
por apuestas de los inversores 
a un triunfo de la candidata 
demócrata Hillary Clinton.
El nerviosismo en torno a una 
eventual llegada de Trump a la 
Casa Blanca arrastró al peso en 
septiembre a un mínimo histórico 
de 19.92 por dólar, también 
golpeado por preocupaciones 
sobre el débil crecimiento de la 
economía local y una caída de 
los precios del petróleo.
En las últimas cuatro sesiones 
la moneda recuperó un 5.5 por 
ciento a medida que Clinton 
recobró ventaja en las encuestas 
de opinión. Sin embargo, Trump 
obtenía victorias en las encuestas 
de boca de urna en varios estados 
y una leve ventaja en Florida, 
un territorio clave.
Según un sondeo de Reuters 
entre analistas y operadores, un 
victoria de Trump en las urnas 
podría debilitar a la moneda a 
un nuevo récord por encima 
de las 21 unidades, obligando 

A finales de septiembre, cuando 
el republicano avanzaba en 
las encuestas, el denominado 
efecto Trump llevó al peso a una 
depreciación récord al superar 
la barrera de los 20 por dólar.
"Este es realmente un momento 
histórico, no recuerdo que una 
perspectiva tan extrema para 
la economía estadunidense 
pudiera ser tan negativa para 
la economía mexicana", dijo por 
su parte Benito Berber, analista 
de Nomura en Nueva York.
No obstante, la historia era muy 
diferente frente a la moneda 
japonesa, considerada como 
refugio, con el dólar perdiendo 
un 2,4 por ciento a 102,72 yenes. 
El euro subía 1 por ciento a 
1,1130 dólares.
Los rendimientos de los bonos 
referenciales del Tesoro de 
Estados Unidos a 10 años caían 
con fuerza a un 1,759 por ciento, 
luego de tocar brevemente un 
máximo de seis meses de cerca 
de 1,8960 por ciento.
En los mercados de materias 
primas, el oro subía a 1.308 
dólares la onza impulsado por 
la baja del dólar. El petróleo 
pasaba a terreno negativo, el 
referencial del crudo en Estados 
Unidos perdía 1,34 dólares, a 
43,63 dólares por barril; mientras 
que el Brent bajaba 1,24 dólares, 
a 44,80 dólares por barril.

al banco central a subir las 
tasas de interés o a intervenir 
directamente en el mercado 
financiero.
Un triunfo de Clinton podría 
impulsar un avance adicional 
del peso por debajo de 18 por 
dólar, según analistas.
El peso había abierto el martes 
con una pérdida de 0.53 por 
ciento luego de que el lunes 

cerró con ganancia de 2.39 
por ciento.
La divisa mexicana se ha 
visto afectada por la elección 
presidencial de Estados Unidos, 
el mayor socio comercial de 
México, y principalmente por 
la perspectiva de un triunfo 
de Trump, que tendría serias 
consecuencias para la economía 
mexicana según analistas.

Los votantes de California aprobaron 
este martes la Proposición 64 
que convierte al estado en el más 
poblado del país que legaliza el uso 
recreativo de la marihuana.
Ya desde este miércoles los mayores 
de 21 años podrán fumar marihuana 
en casa y en los negocios que lo 
autoricen.
No estará permitido hacerlo en 
aquellos lugares donde tampoco 
se puede fumar tabaco.
Además, se podrán cultivar hasta 
6 matas en la casa, con tal de que 
no estén visibles o al alcance del 
público.
"La Proposición 64 permitirá a 
California ocupar el lugar que merece 
como el centro de la innovación, 
la investigación y el desarrollo del 
cannabis", declaró Nate Bradley, 
director ejecutivo de la Asociación 
de la Industria del Cannabis de 
California.
La oposición a la medida llegó de 

las principales organizaciones de 
ley y orden como la Asociación de 
Policías de Carretera de California, 
la Asociación de los Agentes de 
Paz de California y la Asociación 
de Jefes de Policía de California.
Los detalles de la medida
La iniciativa aprueba la posesión, 
el transporte y la compra de hasta 
28,5 gramos de marihuana, que 
tendrá un impuesto del 15%.
Supone una expansión de la ley que 
hace 20 años legalizó la marihuana 
para uso medicinal en California.
La marihuana tendrá un impuesto 
del 15%.
La aprobación de esta medida 
creará el mercado más grande para 
la marihuana y sus derivados en 
Estados Unidos.
Hace seis años, los californianos 
rechazaron una iniciativa similar.
La marihuana para uso recreativo es 
también legal en Colorado, Alaska, 
Oregón y Washington.

Ciudad de México. El 
presidente Enrique Peña 
Nieto se ha mantenido las 
últimas horas del proceso 
electoral de Estados Unidos 
pendiente de la evolución 
de los resultados.
Fuentes de Los Pinos 
señalaron que el mandatario 
se encuentra acompañado 
de la canciller, Claudia Ruiz 
Massieu y de integrantes de 
su staff como el jefe de la 
Oficina de la Presidencia, 
Francisco Guzmán, el 
vocero  pres idenc ia l , 
Eduardo Sánchez, el 
coordinador de asesores, 
Carlos Pérez Verdía, entre 
otros.
También fueron convocados 
el secretario de Hacienda, 
José Antonio Meade 
Kuribreña y el secretario 
de Economía, Ildefonso 

Guajardo.
Después de la media noche 
se informó además que 
los titulares de Hacienda, 
Meade Kuribreña y el 
gobernador del Banco de 
México, Agustín Carstens 
ofrecerán una conferencia 
prensa a las 7 de la mañana 
en Palacio Nacional.
En la residencia oficial se 
adelanta que esta misma 
noche vía comunicado 
o a través de redes 

sociales el  gobierno 
mexicano se pronunciará 
sobre los resultados 
en Estados Unidos. 
Asimismo, funcionarios 
de la administración federal 
han comentado que desde 
hace varias semanas 
se contemplaron todos 
los escenarios sobre el 
resultado de la votación 
para la Casa Blanca y tener 
una postura definida ante 
cualquier resultado.
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El Último Agrarista: José Franco López
Reportaje Miércoles 9 de 

Noviembre de 2016

Texto: Arturo Jiménez 
Soriano

Fotografía: Ángel Carbajal 
Aguilar

El Personaje del Centenario 
inicia su charla de esta forma: 
“Aquel día marco mi vida. El 
patrón llamado Antonio Cambero, 
fue implacablemente severo 
conmigo.
Me maltrató de palabra y acción. 
En ese entonces yo era un joven 
de 17 años, que desde cuatro 
años atrás, había entrado a 
trabajar para los Cambero, 
-una de las familias más ricas 
de Jala-, en el aserradero de 
Jalpa Grande.
Ellos tenían concesionaria la 
explotación forestal de la sierra 
del mini de Jala. El producto 
extraído de la depredación de 
los bosques, lo comercializaban 
en una maderería ubicada por 
la calle Abasolo, casi frente al 
Mercado del mismo nombre en 
la ciudad de Tepic. El trato que 
nos daban a los trabajadores de 
los aserraderos serranos, era de 
infamia. Igual que el otorgado 
por los hacendados porfirianos 
a sus peones acasillados.
Yo nací el 10 de junio de 
1941, en el municipio de Jala, 
Nayarit, siendo mis progenitores 
Salvador Franco Navarro y 
Teresa López Lizardo, ninguno 
de los dos sabía leer ni escribir. 
Evoca José+. Mi padre, a la 
edad de 13 años se unió a las 
fuerzas armadas de Francisco 
I. Madero, luego militó en la 

División del Norte con Pancho 
Villa, y concluyó su historia de 
Insurgente incorporándose a la 
Guerra Cristera en 1936. Quedé 
huérfano de padre y madre 
a la edad de 4 años, bajo el 
cuidado de dos tías hermanas 
de mi padre.
El día que me maltrato el patrón, 
castigándome no sólo de cuerpo, 
sino en mi dignidad, nació en mí, 
la llama de la inconformidad. Y 
me dije para mis adentros: ‘Si mi 
padre se fue a la revolución para 
que tuviéramos los mexicanos 
pobres una vida diferente al 
maltrato y a la humillación, mi 
deber entonces es levantar sus 
banderas y luchar porque está 
situación termine en beneficio 
de los campesinos pobres’.
A partir de ese momento, me di 
a la tarea de platicar con mis 
compañeros para integrar un 
sindicato.
Una organización con la que 
pudiéramos defender nuestros 
derechos, y nunca jamás, nadie 
nos maltratara en nuestra 
dignidad de hombres, ni tampoco 
siguieran pagando nos salarios 
de hambre”.
Corría el año de 1962, -recuerda 
José-, “En dos semanas tenía 
ya 20 hombres decididos a 
organizarnos en el Sindicato 
de Trabajadores de la Industria 
Maderera. La reacción de los 
patrones no se hizo esperar, nos 
despidieron a todos. A través 
de la radio yo escuchaba que 
estaban solicitando campesinos 

NUMINOR 
Ángel Agustín Almanza Aguilar

In memoriam de Gonzalo Calderón Zendejas

Bueno’ el día primero de mayo, que 
era la conmemoración del Día del 
Trabajo, y no se trabajaba.. Hablo 
del año 1979.
Nunca fue ‘maiceado’ –como se 
dice en el argot público-, es decir, 
corrompido, por los dueños de 
los grandes negocios vinateros y 
cerveceros, y actuó siempre con 
la ley en la mano, aunque e el 
grupo hubo uno que dos traidores 
e hipócritas, como el originario del 
poblado de Marquezado y otro de 
apodo de animal.
En cierta ocasión Gonzalo me comentó 
sobre el desgaste (stress), que sufrió, 
cuando les secuestraron a su esposa, 
la señora Margarita Preciado, una 
persona muy fina y gran madre de 

familia. De allí considero le vino lo 
de su padecimiento cardíaco que, 
al final lo llevaría al sepulcro, allá 
en Guadalajara, antes del 20 de 
octubre.
La últ ima vez que lo ví fue 
‘haciendo cola’ en la esquina de 
Zapata y Veracruz, pagando su 
recibo telefónico, y me había yo 
comprometido a acudir en la primera 
ocasión a su punto de reunión matutino 
de en las afueras de una cafetería 
de la plaza del Bicentenario, frente 
a palacio de gobierno, donde lo 
acompañaba otro gran personaje –muy 
estimado también-, el ingeniero César 
Valenzuela y, en algunas ocasiones, 
el médico Arturo Camarena Flores. 
¿Qué platicaban? ‘Pos sabe’, pero 

de allí eran asiduos.
Amante de la cacería, a la cual muchas 
veces lo acompañé y disfruté de su 
cocina –era bueno para ello-, de su 
arte para los guisos de codornices 
y… armadillo. Por lo cierto que de 
ello hizo partícipes al grupo del señor 
Ignacio Javier Hernández Guillén, 
elemento humano que se reunía –y 
aún lo sigue haciendo- en los altos 
de su negocio de ‘Bicimundo’, donde 
la señora Yolanda Chalita, como 
adoraba –y lo sigue haciendo- con 
su presencia los ágapes, reconoció 
la calidad de tales platillos. Allí 
estaban los doctores citados, Juan 
José y Arturo Camarena, al lado 
del ingeniero Javier Rodríguez 
Naya, el ‘Chino Mexicano’ Gilberto 
Rodríguez, entre otros. Ahora, hay 
que enfatizar que Calderón era muy 
aficionado a la tauromaquia, y lo 
llegué acompañar a ver corridas de 
toros a Aguascalientes, Querétaro 
y San Luis Potosí, junto con otros 
inspectores, en tiempo de vacaciones, 
aclaro.
Descanse en paz el alma de este 
gran ser humano y excelente amigo, 
que fue Gonzalo (Chalo) Calderón 
Zendejas.

Tengo ante mí vista una credencial 
de la entonces llamada ‘Dirección 
General de Finanzas y Administración’, 
del Gobierno del Estado, donde 
perteneció el Departamento de 
Alcoholes –hoy Oficina-, la cual 
me acreditaba como Inspector de 
Alcoholes para el periodo 1981-
1987, firmada por el C. Antonio 
Echevarría Domínguez, a la sazón 
mandatario ejecutivo. El Jefe del 
citado organismo público era Gonzalo 
Calderón Zendejas. Bien, ¿a qué 
viene todo esto? Bueno, pues que 
me enteré, por medio del Doctor 
Juan José Rodríguez Naya, de su 
fallecimiento, el pasado mes de 
octubre, noticia que me impactó 
demasiado, y acudieron a mi mente 
un sinfín de recuerdos y anécdotas. 
Un hombre sincero, sumamente 
honrado, de intachable calidad moral, 
gran padre de familia, buen patrón 
y amigo; entrañable ser humano.
Calderón era originario de Morelia, 
Michoacán –como este escribano-, lo 
que dio especial énfasis en nuestro 
trato cuando fui contratado a colaborar 
en el gobierno, fecha e inicio muy 
curioso; Gonzalo me firma el ‘Visto 

para ir a formar nuevos centros 
de población y ejidos en el 
sureste del país. Así nació en 
mí la idea de convertirme en  
Agrarista.
En el año de 1963 ya estaba 
incorporado de lleno a la lucha 
Agraria con los ejidatarios 
y comuneros de Jomulco, 
municipio de Jala, Nayarit. 
Cursé mis estudios primarios 
en los años de 1947 a 1952. 
Pero mi deseo de prepararme 
para ser más efectivo en la 
lucha nunca decayó.
Solicitamos dos nuevos centros 
de población en el municipio de 
Compostela, que ahora llevan 
los nombres de Bella Unión y 
Cándido Salazar, uno de los 
propietarios era el licenciado 
Samuel Ledezma, otro potentado 
Jaleño, que trabajó muchos años 
en el Poder Judicial de Nayarit. 
En los años 1964-1966 logró 
el registro de 20 sociedades 
cooperativas de la producción 
tabaquera en los municipios 
de Tecuala, Tuxpan, Santiago 
Ixcuintla, San Blas y Compostela. 
7 lograron su registro federal, sólo 
la de Palma Grande pudo vender 
su tabaco a Checoslovaquia, las 
demás no pudieron vender su 
producción al extranjero, porque 
el presidente de la República 
se opuso a la exportación 
favorecido a las compañías 
norteamericanas que operaban 
en Nayarit y en el país”.
Cerrando sus ojos, evoca algunos 
de sus momentos culminantes 

como gestor agrario. Recuerda 
que en 1963 viajó a la ciudad 
de México y en entrevista con el 
licenciado Javier Rojo Guzmán, 
fue incorporado como ayudante 
de personal del funcionario 
hidalguense, que en esa época 
lideraba a la CNC nacional. 
“Dentro de las tareas que realice, 
fue la de ser Delegado Nacional 
de la CNC en los estados 
de Michoacán, Campeche, 
Guerrero y Durango, donde 
había problemas forestales y 
agrarios muy arraigados que 
perjudican a los comuneros 
indígenas”.
Señala que en 1965, siendo 
presidente de la república 
Gustavo Díaz Ordaz, fue 
comisionado por el licenciado 
Amador Hernández a la ciudad 
de Acapulco, Guerrero, para 
buscar soluciones al problema 
de los productores de compra, 
en donde por la instigación de 
los diputados César del Ángel 
y Francisco Andraca Malda, 
se desbordaron las pasiones 
de los campesinos y el ejército 
reprimió con un saldo de muchos 
muertos y heridos.
El resultado de este conflicto 
fue la formación de la Unión 
Cívica Guerrerense encabezada 
por Genaro Vázquez Rojas, 
quien finalmente se convirtió 
en guerrillero en la Sierra de 
Guerrero y dio mucho de qué 
hablar durante la siguiente 
década.
Explica el entrevistado que 

durante la gubernatura de 
Roberto Gómez Reyes, fue 
encarcelado y desterrado de 
Nayarit, por impulsar la lucha 
contra el despojo de tierras 
a los ejidos de Las Varas, El 
Capomo, Higuera Blanca, Peñita 
de Jaltemba, Sayulita, La Cruz 
de Huanacaxtle, Jarretaderas 
y Bucerías que después 
sería incorporada a la Unión 
Ejidal Bahía de Banderas y al 
Fideicomiso del mismo nombre.
En su trayectoria vital, nuestro 
entrevistado ha logrado acumular 
una importante Biblioteca en 
materia Agraria que lo mismo 
dispone de Leyes Agrarias, del 
Derecho Romano, como la Ley 
Licinia Agraria, La Ley Cornelia 
Agraria, que las disposiciones 
prehispánicas y Virreinales, 
hasta las últimas leyes vigentes 
en dicha materia.
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Por Jesús Ulloa 
Compostela Nay.- Con el 
objetivo es promover el 
desarrollo de la cultura 
emprendedora en el Municipio 
de Compostela, la Dirección 
de Desarrollo Económico y 
Turismo invita a la ciudadanía 
para  que asistan a la expo 
emprendedores, que se 
l levará a cabo mañana 
Jueves 10 y viernes 11 
en las instalaciones de la 
Preparatoria Número 7, 
ubicada sobre la carretera 
federal 200 casi entronque 
con la Compostela-Chapalilla.
El  MVZ Víctor Manuel 
Ramírez Reyes informó, 
que originalmente se tenía 
programado realizar la expo 
en esas fechas  en las 
instalaciones de la Escuela 

secundar ia Federal  de 
Compostela, pero por causas 
de fuerza mayor el lugar fue 
cambiado para que sea en 
la Prepa 7 donde se llevará 
a cabo dicha expo.
Igualmente el t itular de 
Desar ro l l o  Económico 
adelantó que se ofrecerán 
conferencias y talleres para 
fomentar el emprendimiento 
y ofreciéndose consultoría a 
300 negocios ya establecidos, 
iniciando con el registro de  
participantes para luego hacer 
la inauguración oficial a cargo 
de la Presidenta Municipal 
Alicia Monroy Lizola.
Dentro del ciclo de conferencias 
y talleres se encuentran la 
de actitudes y competencias 
del emprendedor exitoso, 
vinculación a financiamientos, 

elementos para transformar 
ideas, el  simulador de 
negoc ios  c reac ión  de 
empresas, fomento a la cultura 
emprendedora, el rally ABC: 
constitución de una empresa, 
y la conferencia magistral “de 
la comedia a empresario” 
por Carlos Espejel.
El Medico Ramírez señaló que 
por su conducto la Presidenta 
Municipal de Compostela 
Alicia Monroy Lizola, hace 
la invitación a la población 
en general, a los jóvenes y 
a todas aquellas personas 
que quieran emprender un 
negocio, para que asistan, 
con el fin de darle orden a 
su proyecto para sacarlo 
adelante y dar seguimiento 
a través de la Secretaría de 
Economía.

Miércoles 9 de Noviembre de 2016 • www.genteypoder.com • No.  2064

ompostelaC
14

*** El ciclo de talleres incluye la conferencia magistral  “de 
la comedia a empresario” por Carlos Espejel

*Para fomento del turismo y reactivación 
económica de los destinos de playas

un logro, fue más allá y 
gracias a la participación 
de la ciudadanía, pudieron 
alcanzar la certificación de 
otras dos playas que son, 
El Rincón de Guayabitos, y 
la Isla del Coral, las cuales 
sumadas a las tres que ya 
se tenían hacen que ahora 
contemos con cinco destinos 
turísticos en el municipio con 

el Titulo de Playa Limpia, 
con el compromiso de seguir 
trabajando en equipo, para 
lograr incorporar mas playas 
limpias que beneficien al 
Turismo y por supuesto 
de los restauranteros, 
comerciantes, hoteleros y 
todos aquellos que tienen 
que ver con la industria sin 
chimeneas.

Costa Canuva y de Platanitos 
Como Playas Limpias, como 
el cumplimiento de otra de las 
metas del presente gobierno 
municipal.
S in  embargo Sánchez 
Montes expuso que al ser 
la Presidenta una persona 
que no se conforma con  

Por Jesús Ulloa 
Compostela Nay.- Para 
fomentar la afluencia de 
visitantes a nuestros destinos 
de playas, la administración 
municipal de la señora Alicia 
Monroy Lizola ha puesto 
mucha atención en el aspecto 
de limpieza y cuidados de 
playas, aseguró el Director 
de Desarrollo Urbano y 
Ecología Víctor Armando 
Sánchez Montes.
El  t i tu lar  de DUE en 

Compostela indicó que 
desde el primer día de su 
gestión la Presidenta le 
hizo el encargo de buscar 
establecer políticas públicas 
que permitieran destacar al 
municipio de Compostela en 
el mapa Nacional mediante 
la certificación de playas.
Por ello dijo que atendiendo 
esta indicación con mucho 
es fuerzo  se  log ró  la 
recertificación de las playas 
del Puerto de Chacala, de  

URES  # 148 SUR COL. CENTRO 
CENTRO TEPIC, NAY.

Calidad gourmet
TODO DE POLLO
Lo nuevo en pollo fresco

*EMPANADAS DE 
 CHAMPIÑONES
 RAJAS CON ELOTE
 JAMÓN CON 
QUESO 
*NUGGETS 
*CHORIZO DE POLLO 
*BROCHETAS 
*PECHUGAS A LA MOSTAZA  
*A LA CORDON BLUE 

*ALITAS PICOSAS 
*HAMBURGUESAS 
*PECHUGA ADOBADA 
*ALBONDIGAS
*MILANESAS
*BISTEC DE PECHUGA
*MOLIDA
*FAJITA
*ENSALADA DE POLLO 
*SOPA DE PASTA

TELS.
LLAME, ORDENE Y RECOJA EN: SERVICIO A DOMICILIO 

2 13 46 11
2 13 63 98
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Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- 
Los jóvenes siempre han 
sido altamente rentables, 
aseguró el joven empresario 
Jorge López, continuador 
de una dinastía de buen 
emprendimiento comercial, 
los jóvenes empresarios sin 
duda califican para promover 
al municipio con un futuro 
prometedor, pero para ello 
se necesita un apoyo mutuo 
y una preparación constante.
Cabe resa l ta r  que e l 
gobierno federal le apunta 
al emprendimiento juvenil, así 
que los jóvenes empresarios 
deben de aprovechar este 
momento sin importar de que 
clase socioeconómica sean, 
los proyectos comerciales 
deben de predominar, pero 
se tienen que concentrar en 
la búsqueda de financiación 
para tener una empresa 
registrada, sostenible y 

rentable.
Es necesario promover en 
este lugar promover la cultura 
emprendedora para que los 
proyectos comerciales armen 
y fortalezcan su modelo de 
negocio y se alejen de la 

estadística que indica que 
cada 8 de cada 10 fracasan, 
se tiene que promover el 
futuro empresario para que 
le de valor a su desarrollo 
empresarial, objetivo de un 
cultura empresarial. 
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Ixtlán del Río
Es necesario promover 

una cultura emprendedora

El PRD local apoya a Polo Domínguez
Regidores ausentes en el 
segundo informe como 

protesta por el bajo salario

PAN Ixtlán, enfermo, 
desdibujado y debilitado

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- 
Acción Nacional es un 
partido enfermo, el cual está 
desdibujado y debilitado, 
son los términos que usaron 
un grupo de panistas que 
señalaron que de ser una 
institución con principios 
sólidos y que   transformo al 
municipio, el problema actual 
son los dirigentes municipales 
que actúan bajo capricho e 
intereses ajenos.
No le entran con base a las 

necesidades de 
la ciudadana, 
sino con base 
a  i n t e reses 
p e r s o n a l e s 
o de grupo y  
carece de una 
estrategia de 
clara de acción, 
no encabeza 
debates ante 
los problemas 
que aquejan a 
la ciudadanía de 
este municipio 
que está en 
crisis, tan grave 
está la situación 
q u e  v a r i o s 

panistas de la vieja guardia 
buscan oportunidades en 
otras trincheras.
El PAN, como tal, se derrumba 
por la ineptitud de los dirigentes 
encabezados por Elsa Nayeli 
Pardo Rivera, no están dando 
el ancho adecuado, por eso 
debemos cambiarlos, el PAN 
es una institución fuente y 
con principios, pero en este 
municipio está dividido la 
actual directiva no genera 
confianza, quitan a quien no 
les sirve y lo revientan. 

Por Jolumeca
Ixtlán del Río,  Nayarit.- 
Integrantes del  comité 
directivo del Sol Azteca,  
e n c a b e z a d o s  p o r  s u 
presidente Martin Pérez 
Castañeda, dijeron de manera 
contundente al término de 

una reunión de partidos de 
izquierda, realizadas en las 
instalaciones de conocido 
hotel, que  no son tiempos de 
titubeos el PRD local apoya 
las aspiraciones políticas de 
Polo Domínguez. 
El vocero del comité directivo 

local, profesor Jesús Flores, 
dijo que en ésta reunión 
debió de estar presente Polo 
Domínguez, debieron de 
invitarlo así como invitaron 
a l  empresar io  Antonio 
Echeverría García, y destacó 
que para lograr el cambio se 

necesita la participación 
de todos, de panistas, e 
incluso de priistas que se 
siente traicionados por su 
partido.
El presidente del partido 
Martin Pérez, advirtió a los 
seguidores que apoyan el 
proyecto del cambio que la 
lucha será intensa en los 
meses que se avecinan y 
convoco a continuar con 
este tipo de asambleas en 
los distintos municipios,  
hay que convencer a la 
sociedad esa que no milita 
en ningún partido político  
para que participen y hagan 
posible el cambio. 

Por Jorge Mendivil “Ligais”
Ixtlán del Río, Nayarit.- Vecinos 
de esta cabecera municipal 
comentan que  regidores no 
estuvieron presentes en el 
segundo informe de gobierno 
municipal como protesta por el 
bajo salario que perciben, con 
este desaire pretende obtener 
una sustancial alza salarial, 
pese a que no hubo violación 
a la ley orgánica municipal, si 
se rompieron los protocolos.
Señalaron la ausencias de los 
regidores a tan solemne acto 
como una falta de respeto 
a la logística del evento, se 
destaca que algunos regidores 
se ausentan  de las reuniones 

de cabildo, sin pedir permiso 
cuando la ley contempla máximo 
tres inasistencia y destitución, 
de esa manera no se puede 
construir el municipio anhelado 
por todos.
Cabe mencionar lo dicho 
por ciudadanos acerca que 
el presidente municipal ha 
venido haciendo bien la 
tarea diaria, rindió cuentas 
asumiendo la responsabilidad 
que le corresponde en esta 
administración, su oficio político 
se tradujo en interés, disposición 
y dialogo  sin egoísmo alguno 
por el bien ciudadano, pero 
los regidores no cierran filas a 
pesar del apoyo recibido.   
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Tuxpan
16

Por: Robert Casasola
Fotografías Betty Rosales
Tuxpan, Nayarit.- El Pasado 
fin de semana ya por la tarde 
arribó al salón de eventos 
espaciales Montecarlo de 
Tuxpan, el Licenciado Rodolfo 
Pedroza Secretario Estatal 
del Comité Ejecutivo del 
partido Acción Nacional, 
quien le tomó la protesta al 
Doctor José Octavio Olague 
Avena, como Presidente de 
la Estructura Municipal del 

PAN que está conformada, 
como podemos ver en las 
gráficas, por cientos de 
militantes y simpatizantes 
de este partido provenientes 
de todos los ejidos, colonias 
y barrios del municipio de 
Tuxpan. 
A este importante evento 
pudimos ver al presidente 
del comité municipal del 
PAN Don Manuel Guzmán 
mejor conocido como el 
Tortas, a regidores del actual 

ayuntamiento Ramón Ezequiel 
Medina Ramírez y Juan 
Manuel Sandoval Guzmán, así 
como integrantes del comité 
estatal Panista quienes se 
dieron cita para presenciar 
este gran acontecimiento 
social-político que como 
nunca antes, sumo a cientos 
de adeptos que simpatizan 
y apoyan al Doctor José 
Octavio Olague Avena como 
presidente de la Estructura 
Municipal Panista. 

Ante cientos de militantes y 
simpatizantes tomo protesta 

el Doctor Olague como 
presidente de la EM del PAN

FOTOCOMENTARIO 
DE TUXPAN

Se llevó a cabo con gran 
éxito el certamen de 

Señorita Revolución 2016

En la gráfica aparecen 
directores de escuelas y 
dirigentes del SNTE del 
municipio de Tuxpan, quienes 
este pasado fin de semana 
se dieron cita en el domicilio 
part icular del  Químico 
Fármaco Biólogo, Ernesto 
Darinel Mendoza Covarrubias, 
para hacer público que se 

con esta fecha se suman a 
la fundación para las causas 
Sociales y Humanitarias, A. 
C., que preside el conocido 
y mencionado profesionista. 

Enhorabuena y todo sea por 
el bienestar de las familias 
de este grandioso municipio 
que es Tuxpan.

*En Sentispac, municipio de Santiago Ixcuintla 

Como jurado asistieron Claudia 
Sihomara Ortega Ruiz (Reina de 
la feria de primavera de Santiago 
Ixcuintla 2016), Ariel López Orozco 
(Maestro en artes), Fernanda 
Carolina López Naranjo (Suplente 
de la embajadora Nayarit y 
Embajadora del municipio de 
Santiago Ixcuintla 2016) y el 
Profesor José Gabriel Santos 
Leal. 
Al final del evento, quienes i 
ntegraron el jurado resolvieron 
por decisión unánime que Leticia 
Paulet Marrón, quien lució un 
traje típico mexicano de manta, 
portara la banda de Señorita 

Simpatía; siendo Fátima Lourdes 
García, quien vistió un hermoso 
traje típico revolucionario de 
Adelita, fuera la ganadora como 
Señorita Revolución CECYTEN 
Sentispac 2016.
Cabe mencionar, que lo recabado 
en el certamen y baile, será 
destinado para mejoras de la 
escuela y para cubrir gastos de 
la fiesta de graduación de los 
alumnos que estarán egresando 
en los próximos meses. 
Enhorabuena y muchas felicidades 
al comité organizador así como 
a la coordinadora de pasarela y 
coreografía Nayeli Ponce Prado.  

Por: Perla Rocío Bustos 
Fonseca

Tuxpan, Nayarit.- Con la 
coordinación general de la 
Licenciada Nayeli Ponce Prado 
ex Embajadora por el municipio 
de Santiago Ixcuintla 2010, se 
llevó a cabo este pasado fin 
de semana el certamen para 

elegir a la Señorita Revolución 
CECYTEN Sentispac 2016, en el 
cual participaron las jovencitas 
Jazmín Sandoval Santos, María 
Candelaria Pérez, Julieta Dahian 
Sánchez Quezada, Leticia Paulet 
Marrón y Fátima Lourdes García. 
El evento se llevo a cabo en un 
conocido local de Sentispac, 

donde las cinco participantes 
dieron lo mejor de sí en el baile 
de presentación, donde el ingenio 
y la hermosa coreografía no se 
dejaron esperar; posteriormente 
en una verdadera justa de belleza 
compitieron en la presentación 
de traje casual y más tarde en 
traje típico. 
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El Hospital General de Zona con 
Medicina Familiar (HGZMF) No. 
10 del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) organizo 
en Santiago Ixcuintla, Nayarit, 
el primer Encuentro Educativo 
“Estrategia ChiquitIMSS 2016”, 
en el que congregó a los 
niños más destacados como 
promotores de los preescolares 
de aquel Municipio.
La coordinadora delegacional 
de Trabajo Social, Perla 
Pa loma Jacobo A l fa ro , 
señaló que como parte de 
los programas integrados 
de salud -PrevenIMSS-, 
la Delegación del Instituto 
está enfocada a fortalecer 
la atención a este grupo de 
edad, a través de la estrategia 
educativa ChiquitIMSS para 
incrementar las coberturas 
de los componentes de 
programas de salud  dirigido 
a niños de Preescolar para 
que cuenten con herramientas 
informativas  que coadyuven en 
la modificación de conductas 
y prácticas de riesgo.
Jacobo Alfaro explicó que 
de acuerdo a cifras de la 
Dirección de Incorporación 
y Recaudacio (DIR) en  el 
IMSS  se cuenta con  29 mil 
263 niños  de la población 
en el grupo de edad de tres 
a los seis años, por ello el  
Instituto realiza acciones para 
acercarse a través de estas 
estrategias, aplicadas primero 
en los centros escolares, 
para otorgar una educación 
integral de calidad, y de esta 
forma identifiquen los tipos 
de conducta de riesgos, se 
alejen de ellas, conozcan su 
cuerpo y tomen las medidas 
preventivas.

En es te  encuent ro  se 
desarrol laron temas que 
están relacionados con la  
a l imentac ión sa ludable, 
activación física, nutrición, 
higiene personal, prevención 
y detección de accidentes, 
violencia y adicciones. Los 
beneficios serán sin duda para 
este grupo de edad, ya que 
se pretende que adquieran 
un compromiso de atención 
a ellos mismos e inviten a 
niños a que acudan con sus 
papás a la unidad médica 
más cercana. 
También se llevó a cabo 
la dinámica del TriatrIMSS 
y el Mercadito en el que 
se organizaron diversas 
actividades y dinámicas de 
participación con la finalidad 
de que el marco de las 
actividades de ChiquitIMSS, 
los niños aprendan a través 
de actividades culturales, 
deportivas y recreativas sobre 
la promoción a la salud. 
En su oportunidad, la jefe de  
Trabajo Social del HGZMF 
No. 10, Socorro González 
Bañuelos,  hizo un llamado 
a los niños derechohabientes 
para que acudan acompañados 
por sus papás a  los  grupos 
de educativos ubicados en las 
unidades de Medicina Familiar, 
en donde la trabajadora social 
o la enfermera de los servicios 
de medicina preventiva, les 
brindarán orientación para 
su integración a los cursos 
de “ChiquitIMSS”.
El encuentro “ChiquitIMSS 
2016” se llevó a cabo en 
la instalación de la Unidad 
Deportiva del Sindicato del 
Seguro Social del IMSS de 
Santiago Ixc.

En estado de ebriedad
Encarcelan al regidor Saúl 

Duran por estampar su 
camioneta contra comercio  Un éxito primer encuentro 

CHIQUITIMSS 2016 en 
Santiago Ixcuintla 

•Fuera de sí, Duran Bernal, les gritaba a los policías Municipales, que no podrían 
hacerle nada por ser regidor y tener fuero. “Yo soy Gobierno”, decía

La Peñita de Jaltemba.- De nueva 
cuenta el regidor Saúl Durán 
Bernal es duramente cuestionado 
por la sociedad, luego de que 
en pleno estado de ebriedad 
estampara su camioneta Nissan X 
Trailers contra un establecimiento 
comercial, una caseta telefónica y 
automóviles que se encontraban 
estacionados a la entrada de 
la Avenida Emiliano Zapata de 
este destino turístico. 
Testigos oculares señalan que 
cuando el regidor se bajó de su 
carro, con lujo de prepotencia,  
amenazo e insulto hasta el 
cansancio a los elementos de 
seguridad pública que arribaron 
has ese lugar para dar fe de 
los hechos
Mucho se comenta que por la alta 
ingesta de Alcohol y la velocidad 
inmoderada con que conducía 
su vehículo al transitar de sur a 
norte por el Bulevar, Durán Bernal 
y su acompañante el ex regidor 
Miguel Ángel Suarez Gutiérrez, 
se durmieron cuando intentaban 
cruzar hacía la citada avenida 
principal, con los resultados ya 
descritos y que al percatarse 
de la magnitud del problema 
el “Mariposas” huyo del lugar, 
dejando dormido al regidor del 
tricolor, hoy operador político 
del Alcalde de San Blas    
  Fuera de sí, Duran Bernal, les 
gritaba que no podrían hacerle 
nada por ser regidor y tener 
fuero. “Yo soy Gobierno”, decía.

Tras la serie de insultos recibidos, 
los policías lo trasladaron en una 
patrulla hasta la cárcel pública 
Municipal en calidad de detenido 
por infringir el reglamento de 
policía y Buen Gobierno y poco 
les importo que dijera “Yo soy 
Gobierno y los voy a correr”
Cabe señalar que tanto la 
camioneta del edil “beodo”, así 
como lo vehículos que choco 
fueron llevados al corralón, 
quedando a disposición de 
Transito del Estado y del Agente 
del Ministerio Público adscrito 
a La Peñita.
Hoy por la mañana fue liberado 
el polémico regidor, luego de 
pasar la noche en la cárcel, 
a cuyas instalaciones fue 
remitido también por daños a 
establecimientos comerciales 
y vías de comunicación, así 
como vehículos que fueron 
dañados por la imprudencia 
e irresponsabilidad de Duran 
Bernal, quien ha demostrado 
no medirse  a la hora de 
inflar vidrió y de disfrutar los 
placeres mundano y según 
dicen, acompañado de jóvenes 
efebos en algunos bares a los 
que es asiduo, entre ellos, el 
Luminarias.
Siguiendo con e l  tema, 
recordamos que en diciembre 
de 2015, precisamente al cierre 
de las fiestas del Señor de la 
Misericordia, el finito regidor que 
ha sucumbido a los encantos del 

Alcalde que se quita el Bigote 
para dormir y quiere ser 
Gobernador, se involucró en 
otro escandaloso percance 
luego de que el vehículo en 
viajaba, según conducido 
a exceso de velocidad por 
Paco Márquez, derrumbo 
una barda y se introdujo 
a una vivienda ubicada 
a la entrada norte de 
Compostela, donde termino 
su loca carrera, sin hechos 
que lamentar, ya que ambos 
resultaron ilesos, solo con 

rapones en la cara y el cuerpo, 
por lo que ahora le llaman el 
regidor “Chocón”
Se comenta que  esa vez, el 
regidor se comprometió ante 
el propietario de la finca, pagar 
los daños ocasionados y hoy a 
casi un año de los hechos, no 
ha cumplido su palabra y ante 
esta falta de respeto, vergüenza 
debería darle decir: Yo soy 
Gobierno.
La madrugada del domingo 06 de 
noviembre de nueva cuenta Durán 
Bernal  se impacta su vehículo 
tras circular a exceso de velocidad 
sobre un establecimiento 
comercial y derribo una caseta 
telefónica, dañando automóviles 
estacionados por la Avenida 
principal de este destino turístico, 
convirtiéndose en serio peligro 
para la sociedad y lo más grave 
es que no paga los daños 
ocasionados porque dice: “Yo 
soy Gobierno, tengo fuero”.    
Este es el mejor ejemplo de 
lo que es la soberbia con que 
se dirige este político a sus 
representados, además es 
profesor de una escuela primaria 
en la Peñita de Jaltemba, ya 
imagino las clases que da a 
sus alumnos, pero el detalle 
es que no cumple su trabajo 
como regidor y solo se la lleva 
abusando de la ciudadanía que 
en su momento confió en él ya 
que los engaña continuamente 
con supuestas gestiones.    
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osamoradaR
El arquitecto Tomás Servando Cervantes 

De Dios al municipio de Rosamorada
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Rinde su segundo informe de gobierno 

Por: Pedro Bernal
 (Primera de dos partes)

Rosamorada, Nayarit.- Con el 
acompañamiento de su señora 
esposa Korayna Ramírez de 
Cervantes y sus hijos y ante 
la presencia de los regidores; 
síndico municipal, Teresa del 
Carmen Martínez Campos; la 
diputada local, María Isidra 
Vargas López, por el distrito 
XVI; el muy atento y amable 
secretario de gobierno municipal, 
Rigoberto Madero Partida; el 
tesorero, Eraclio González 
Núñez, invitados de honor 
presidentes municipales, entre 
ellos Lucio Santana Zúñiga 
de Tecuala, entre otros más; 
representantes federales y 
estatales, como  el buen amigo 
Pedro Tello, delegado de la 
Conafor en Nayarit; de Gerardo 
Aguirre, de la Sedatu; Roy 
Gómez Olguín, representante del 
gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda, autoridades civiles 
y militares. 
El presidente municipal del H. 
XL Ayuntamiento constitucional, 
el arquitecto Tomas Servando 
Cervantes De Dios, rindió su 
segundo informe de trabajo 
gubernamental en el municipio ya 
mencionado y ante la presencia 
de los ya mencionados esto les 
expreso:
“A mi familia gracias por todo su 
apoyo son mi pilar y mi fortaleza. 
A mi esposa Korayna, gracias 
por aceptar este reto que hemos 
asumido gracias por todo tu 
trabajo a favor de la gente. A 
mis hijos, gracias por entender 
esta labor, este trabajo también 
es por ustedes, por dejarles un 
gran municipio. Mis hermanos 
presidentes, gracias por su apoyo 
y su presencia; expresidentes 

municipales, gracias por estar 
conmigo. Ustedes saben y son 
testigos lo difícil e insatisfactorio 
que es la administración pública. 
A los amigos de la prensa, sean 
bienvenidos, así como a los que 
nos siguen en transmisión en 
vivo. A los delegados federales, 
Pedro Tello García delegado de 
la Conafor en Nayarit, gracias 
por tanto apoyo delegado, por 
una inversión histórica aquí en 
Rosamorada por más de treinta 
millones de pesos. Muchas 
gracias a Gerardo Aguirre, 
gracias delegado de la Sedatu, 
el año pasado invertimos 10 
millones de pesos y hoy vamos 
sobre el doble en San Vicente: 
20 millones de pesos”.
“Acatando lo establecido en la ley 
municipal  del estado de Nayarit, 
comparezco ante este honorable  
ayuntamiento para presentar el 

informe sobre la situación que 
guarda la administración pública 
municipal, correspondiente al 
segundo año del ejercicio de 
administración pública a mi cargo. 
En este informe se exponen los 
resultados de una administración 
comprometida con la sociedad, 
en la que la solución de los 
problemas ninguna gestión 
transparente y honesta busca 
avanzar en la transformación 
de Rosamorada, con la mirada 

puesta en un futuro mejor para 
nuestros habitantes gobernamos 
con respeto a toda la expresión 
de la ciudadanía, con apego al 
derecho y a la democracia”.
“Rosamorada es el alma de todos 
no solamente del gobierno; la 
presencia de cada uno de ustedes 
en este lugar así lo confirma y 
principalmente su participación 
activa en la promoción del 
bienestar de nuestros habitantes, 
reconocimiento también a todos 
a quienes hacen posible que la 
gestión de los recursos sea una 
realidad y se pueda invertir en 
mejores programas y acciones 
de gobierno que beneficien a las 
familias de Rosamorada. Por 
eso mi reconocimiento a todos 
los legisladores federales que a 
diario están también trabajando 
por este municipio, mi gratitud 
por siempre con gente que me 

brindo la confianza para estar 
el día de hoy frente a ellos y 
pudiéndoles mirar los ojos y 
decirles estamos cumpliendo. 
Al amigo gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda hay mucho 
que agradecerle, pues ha sido 
eso, un amigo de la gente de 
Rosamorada, alguien que se ha 
preocupado por el municipio y 
lo vemos a través de las obras 
y acciones que se ejecutan 
cada día a favor de nuestra 
gente; vemos el cariño que el 
gobernador le tiene al municipio, 
y la prueba está en el nuevo 
boulevard Rosamorada, las obras 
de agua potable y alcantarillado 
y en cada una de las gestiones 
que ha emprendido nuestro 
amigo gobernador a favor de 
cada gente que se le ha cerca 
a pedirle una petición. Solo 
falta con recordar la pequeña 

Teresita, una niña de San Juan 
Bautista, que le ha cambiado la 
vida a ella y a su familia. Son 
bastantes acciones y una sola 
palabra ‘Gracias’”.
“En estos últimos 24 meses de 
compromisos cumplidos, en 
una intensa labor que no he 
admitido ni mitigar distracciones 
pausas  o  vac i l ac iones , 
hemos puesto nuevamente al 
municipio de Rosamorada en 
el movimiento para recuperar 
fortalecer y ampliar los canales 
de comunicación vinculación 
con los otros tres poderes 
de gobiernos, los sectores 
productivos y sociales. Creo 
que si algo ha caracterizado a 

este gobierno es haber logrado 
diseñar implementar un programa 
inversión de infraestructura que 
puede verse en cada rincón 
de Rosamorada, nunca en la 
historia del municipio se habían 
realizado inversiones como 
estás. A dos años de gobierno 
las obras que hemos hecho son 
manifestaciones físicas de las 
profundas transformaciones que 
hemos logrado; podremos ver 
una inversión nunca vista en 
San Vicente, con el centro de 
desarrollo comunitario nace del 
programa Hábitat, ese programa   
que que busca elevar la vida tan 
noble de la gente de nuestro 
México”. (Continuará).
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ecualaT
El Secretario de la Semarnat 

Rafael Pacchiano Alamán, dejó un 
precedente importante: Pedro Tello 

En su visita a Nayarit

19

Rigoberto Madero Partida

Presidente Municipal de Rosamorada, Nayarit

Sinceramente

C. Tomás Servando Cervantes De Dios

Mi más sincero reconocimiento por su ardua 
labor en estos dos años en pos del bienestar 
de todas las familias de nuestro Rosamorada. 
Son bastantes acciones llevadas a cabo, y una 
sola palabra: Gracias.

Felicidades señor presidente por su segundo 
Informe de Gobierno, y adelante.

Secretario de gobierno municipal de Rosamorada
Rosamorada Nay.- 9 de noviembre de 2016 

Por: Pedro Bernal
Rosamorada,  Nayar i t . - 
Como invitado especial al 
segundo informe de gobierno 
del presidente municipal 

Tomás Cervantes De Dios, 
el delegado de la Conafor en 
Nayarit, Pedro Tello García, 
habló para nuestro medio 
informativo en relación a 

lo expresado por el primer 
edil rosamoradense en su 
segundo informe de labores 
de gobierno municipal, y de 
paso nos comentó sobre los 

logros que se obtuvieron 
en la pasada visita 
del Secretario de la 
Semarnat a Nayarit 
Ra fae l  Pacch iano 
Alamán, en especial al 
municipio de Tecuala, 
acompañando al señor 
gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda 
y esto nos platicó: 
“Solamente ser testigos 
fieles del extraordinario 
t rabajo  que v iene 

realizando Tomas, fuimos 
convocado los delegados 
federales y venimos con 
mucha emoción, solo aportar 
una parte del presupuesto que 
el presidente Peña Nieto tiene 
destinado para Nayarit y en 
particular para Rosamorada; 
así como lo anunciaba el 
representante del gobernador, 
haciendo equipo con Roberto 
Sandoval no tengo duda que 
a Rosamorada, como a toda 
la zona norte del estado, les 
ha de ir bien. 
Fue el actor principal en esta 

gira que realiza el secretario 
de SERMANAP del gobierno 
federal el secretario Rafael 
Pachiano Alamán, quien en 
su visita a Nayarit deja un 
precedente importante, pero 
sobre todo deja presupuesto 
para que a Nayarit en el 
2017 le vaya bien; para que 
Roberto Sandoval cierre bien 
una administración y que 
para que las delegaciones 
federales podamos tener 
un mayor presupuesto a 
esta zona tan importante de 
marisma nacionales, gracias”.   
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Como parte de este gran pueblo de Rosamorada, 
me es grato reconocer el trabajo y principalmente 

su participación activa en la promoción del 
bienestar de nuestros habitantes.

Enhorabuena y muchas felicidades por su 
II Informe de Labores

C. Tomás Servando 
Cervantes De Dios

Eraclio González Núñez

Presidente Municipal de Rosamorada, Nayarit

Atentamente

Tesorero municipal de Rosamorada

Rosamorada, Nayarit a 9 de noviembre del 2016



21Miércoles 9 de 
Noviembre de 2016

Miércoles 9 de Noviembre de 2016 • www.genteypoder.com • No.  2064

ompostelaC
21

TURISMO ZEPEDA 
le ofrece renta de autobuses en 

condiciones óptimas para su excursión a 
cualesquier parte de la república.

Precios al alcance de sus bolsillos. Atención esmerada en nuestros trabajos con 
responsabilidad. Experiencia y trato amble nos recomiendan.

Para más información llámenos al cel. 325-100-41-81 o al  389- 253- 27 -39. Y visítenos en calle Guanajuato 
y Juan Escutia. Atendidos por su amigo Gilberto “El Cuate”  Zepeda y familia en Tecuala, Nayarit.  

En La Peñita de Jaltemba

Trasciende desfile de 
modas denominado 
Rotary Fashión Nigth  

•Cabe destacar que para los Rotarios impulsar esta pasarela de modas tiene la 
finalidad no solo de darle seguimiento y brillantez al proyecto de estos jóvenes 
emprendedores, sino también de recabar fondos para la construcción de un domo 
en la escuela secundaria Plan de Ayala, cuya obra requiere de un monto de 400 mil 
pesos y con ello beneficiar a los alumnos de dicho plantel y continuaran trabajando 
para lograrlo.
 La Peñita de Jaltemba, Nayarit. 
07 de noviembre de 2016. 
Por Antonio Siordia (Donkey)  
--La Noche de este sábado 
pasado, gracias a la capacidad 
organizativa de los integrantes 
del Club Rotarios de Bahía 
de Jaltemba, este destino 
turístico se engalano al celebrar 
su primer desfile de modas 
denominado “Rotary Fashión 
Night” que trascendió por la 
belleza, simpatía, sencillez y el 
profesionalismo de cada una las  
participantes en esta pasarela.
Para tal ocasión el Malecón 
sirvió de marco para efectuar 
este evento que derivó en una 

noche fiesta, en cuyo evento los 
asistentes fueron sorprendidos 
por el talento y  la creatividad de 
los diseñadores, Leo Sandoval, 
Adriana García de Niz y María 
Mendoza,  
Dicho evento que fue organizado 
por el Club Rotario de Bahía 
de Jaltemba, con el apoyo de 
patrocinadores contó con la 
presencia de la Miss Internacional 
México 2016, Garaldine Ponce 
y de otras personalidades. 
Cabe destacar que para los 
Rotarios, como José Sandoval y 
el arquitecto Octaviano Figueroa 
Salazar,  impulsar esta pasarela 
de modas tiene la finalidad no 

solo de darle seguimiento y 
brillantez al proyecto de estos 
jóvenes emprendedores, sino 
también de recabar fondos para 
la construcción de un domo en 
la escuela secundaria Plan de 
Ayala, cuya obra requiere de un 
monto de 400 mil pesos y con 
ello beneficiar a los alumnos 
de dicho plantel y continuaran 
trabajando para lograrlo..
Por la noche, el gran desfile; 
un  even to  sensac iona l , 
a la altura de las capitales 
de México; Un espectáculo 
de excelente organización, 
conducido impecablemente 
por la diseñadora de imagen 
Bárbara Dominique Alcántar 
Salas en un escenario con 
iluminación perfecta; la nitidez 
del sonido, una pantalla con los 
patrocinadores, camarógrafos 
de Tv-Azetca, hicieron de esta 
pasarela un evento inolvidable 
a pesar de que fue interrumpido 
por una pertinaz lluvia, destacó 
por las edecanes y por  la alegría 
de la gente, sobre todo las y los 
modelos súper profesionales. 
Para los espectadores fue una 
noche mágica, inundada de 
imaginación y fantasía en ropa 
para toda ocasión.
La sorpresa de la noche, 
fueron los trajes de baño que 
exhibieron los y las modelos. 
Algo inesperado por el público, 
que se comportó con absoluto 
respeto.

Para tal ocasión el diseñador, 
Leo Sandoval. Presentó su 
colección llamada "Colors" 
crucero 16/17 
Bikinis y ropa casual.
La pintora, María Mendoza, 
aunque no es diseñadora, ella 
presentó su colección “Arte 
floral 2016, vestidos de manta 
pintados a mano.
Por su parte, Adriana García 
De Niz, diseñadora de modas, 
presento "Gar-Den Glam 

Colección". 
Vestidos de noche de Gala y 
Novias, con modelos, como la 
Miss Teen Compostela 2016, 
Hillary Islas, Xitlaly López NB 
Nayarit 2014,  Joselyn Preciado,  
Julieta Aceves, Abdier Torres, 
Kristy Nuñez,  Nikole Mikunda 
y Aby Cortez,
Lo que bien empieza, bien acaba 
ya que todos vivieron la emoción 
de donar y dar un poco de si en 
beneficio de los demás



Miércoles 9 de 
Noviembre de 201622

LE OFRECE: Carrera de 
Técnico en 

Francés- 14FT486  

¡Inscripciones 

Abiertas!

Carrera de 
Técnico en 

Inglés- 14FT485

Incorporada  a la SEP 
CCP18PBT264U 

Inicio cursos 22 

de octubre turno 

sabatino

24 de octubre turno 

matutino y vespertino

Próximo 

Ciclo Escolar 

Preparatoria

Apertura de cursos de Capacitación para personal 
de Turismo y Ayuntamientos en horario especial.

Horarios: Matutino 9:00 - 10:30 

Vespertino 4:00 - 5:30, 5:30-7:00, 7:00-8:30

Publicidad
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Horarios: Matutino 9:00 - 10:30 

Vespertino 4:00 - 5:30, 5:30-7:00, 7:00-8:30

Publicidad
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Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Habla 
Guillermo Hernández Cabrera, 
de lo difícil que se puso la 
situación para los productores 
de hortalizas; luego que la 
manguera para aplicar el riego 
por goteo, así como el plástico 
para el acolchado de las eras, 
se adquiere a precio de dólar y 
dada la situación que la moneda 
extranjera mantiene con el 
peso mexicano la situación se 
torna bastante severa para los 
hortaliceros, dijo.
“Mira, desafortunadamente este 
año nos volvieron a golpear 
fuertemente los precios, debido 
al alza del dólar; y te voy a decir 
porque. Todavía el año pasado 
la cintillas –manguera para el 
sistema de riego por goteo-, 
el plástico para acolchar, la 

semilla, pues, el año pasado 
–insistió- la pagamos a 13 con 
30 centavos; este año lo más 
barato que lo hemos estado 
pagando es a 19 y 19 pesos 
con 50 centavos, y hasta en 
20 pesos, esto ha repercutido 
en un aumento a los precios 
de casi el 40 por ciento, y esto 
pega feo al campesino, entonces 
esto ha traído en consecuencia 
que las áreas productoras de 
hortalizas vaya a la baja. Ya del 
acolchado ya casi no hay nada, 
en cinta también hay, y esto 
también ha disminuido; en los 
chiles y jitomates pues también 
en el aumento del dólar y al 
incrementarse los costos, que es 
importante porque es el inicio de 
casi todo que es precisamente 
la cinta plástica, y la semilla, 
la que al tener un incremento 

de 13.20 que pagamos el año 
pasado este año a 19 pesos con 
20 centavos o 19 pesos con 50 
centavos, pues considero que el 
aumento anda en el 40 por ciento 
en la adquisición de material 
para sembrar debidamente, 
es fortísimo el incremento en 
cuanto al costo, y esto ha traído 
en consecuencia que muchos 
hortaliceros ya no pudieron 
traer el plástico para este 
cultivo, entonces si hemos visto 
que ha bajado fuertemente la 
siembra del jitomate. Yo quiero 
pensar que del año pasado a 
este se vuelve a incrementar, 
es una tristeza, por así decirlo, 
vuelve a decrecer un 30 por 
ciento a la baja en cuanto a 
producción de jitomate; y en 
cuanto a la producción de chile, 
ha aumentado también en el 

tomatillo, pero ahí rústicamente 
muchos todavía pues nada 
más haciendo la zanjita, con 
manguera y un rieguecito y es 
bastante, en cuanto a cintilla ha 
disminuido considerablemente 
por el alto costo de del insumo”.
Memo, en un porcentaje, por 
ejemplo, de hectáreas sembradas 
de jitomate, ¿cuánto bajo esta 
temporada, comparada con la 
anterior? “Mira, el año pasado 
todavía hubo afortunadamente 
de jitomate rojo, se sembraron 
unas 250 o 300 hectáreas, 
y yo creo que este año nos 
vamos a ir a lo mucho con unas 

200 y posiblemente menos 
esta variedad va a decrecer 
fuertemente por el alto costo 
de las semillas el plástico y 
la manguera, como te dije 
anteriormente, y en los chiles 
nos fuimos fuertemente hacia 
abajo, yo pienso que en esta 
variedad de lo que se sembró 
el año pasado vamos otra vez 
a retroceder, yo creo que un 
30 por ciento menos de lo que 
se sembró el año pasado”. 
Exteriorizo Guillermo Hernández 
Cabrera, presidente de los 
hortaliceros del municipio de 
Santiago Ixcuintla.

2 mil 900 usuarios del sistema de agua potable de 
Villa Hidalgo no pagan el servicio: Manuel González

Disminuye la producción de 
hortalizas en un 30 por ciento

*Debido a los altos costos de los insumos, señala Guillermo Hernández

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Luego de una serie 
de denuncias, donde se señalaba que 
carecían los usuarios de agua entubada 
en el poblado de Villa Hidalgo, la 
mañana de ayer nos dimos a la tarea 
de acudir al poblado allende al río, 
donde contactamos al responsable 
de hacer llegar a los hogares el vital 
líquido, el ex regidor Manuel González, 
quien al respecto esto fue lo que dijo 
a los cuestionamientos del reportero:
“Quiero decirte que en cuestión al 
agua entubada estamos ahorita al 
cien, pasa que tuvimos unas fallas 
eléctricas, que a Comisión Federal 
yo se lo hice saber de que teníamos 
altos y bajos voltajes y causa a eso 
se nos quemó primero un equipo, 
en el cual duramos día y medio para 
repararlo; trabajó como unos 3 días 
y se volvió a quemar, ¿por qué?; por 
los altos y bajos voltajes que nos 
llegaban, entonces volvimos a reparar 
las bombas sacándolas y volviéndola a 
meter. Pero aquí debo de señalar que 
el problema de la falta de agua en Villa 

Hidalgo fue a causa de la CFE, ya que 
esta es la que nos ha dado problemas 
con eso de la electrificación”.
Manuel, ¿en estos casos la CFE se 
responsabiliza de pagar los desperfectos 
que ocasiona con su alto y bajo voltaje? 
“Mira, la CFE ya nos restableció el 
servicio, es lo único, pero los daños 
se hicieron y quien está sufriendo 
el costo de los mismos es el SIAPA 
de Villa Hidalgo. Te puedo decir que 
ahorita estamos bien en la cuestión del 
agua, tenemos el equipo trabajando 
día y noche; nos encontramos al cien 
Chema, tenemos agua día y noche, 
pero que la gente no diga que tenemos 
15 días sin agua porque no es verdad”.
Nos decía en días pasados Manuel, 
el Secretario del Ayuntamiento, que 
se tenía que tener el servicio de agua 
al cien, porque ya estaba próxima la 
festividad de las Rosas, y que el agua 
no debía de faltar. “Bueno quiero decirte 
que ahorita tenemos el equipo, ya está 
trabajando, la CFE hizo su trabajo, y 
vamos a seguir trabajando con ayuda 
de Dios al cien por ciento. Yo quiero 

aprovechar tu medio para hacer un 
llamado a los usuarios, que nos echen 
la mano con pagar el agua, porque si 
no pagan, ¿de donde agarramos el 
recurso para enfrentar los problemas?, 
si no es por la presidenta municipal 
Fátima del Sol, que nos ayuda, no 
solventamos el problema”.
¿Cuánto es lo que se capta diariamente 
por concepto de pagos y abonos del 
suministro de agua a los hogares 
Manuel? “Pues mira, ahorita es 
variable; estamos captando que 5 
mil 600, que 8 mil o 7 mil, imagínate 
nada más de salarios se pagan 75 mil 
pesos quincenalmente. El padrón de 
usuarios son 4 mil 200, y solamente 
pagan 1300 todo el año completo y 
los demás no me pagan”.
¿Se está aplicando la restricción del 
servicio al usuario moroso? “Es lo 
que estamos haciendo ya que no hay 
recursos para cubrir el adeudo que 
tenemos y de aquí sale para todo, 
pero te digo si o nos echara la mano 
la presidenta municipal, de donde 
saldríamos adelante el sistema no 

tiene, ella nos está apoyando con el 
recurso para solucionar el problema 
de las bombas quemadas”.
Manuel, ¿qué le dirías a la gente que 
adeuda al SIAPA? “Yo les diría a la 
gente que hiciera conciencia, que nos 
abonara para tener nosotros recursos 
y tener un colchón económico para la 
hora en que se ocupe poder dar pronta 
solución a los problemas”. Finalizó el 
funcionario de Villa Hidalgo.


